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Encendido de velas Perashiot Efemérides

Recibí un excelente mensaje, como los que siempre me envía mi 
buen amigo, el Rabino Emérito de la Comunidad Bet El, Marcelo 
Rittner.

En el mensaje de cada semana deseándonos Shabat Shalom, dice 
que le resulta muy difícil y triste pronunciar esta palabra shalom “no 
estoy en paz, nuestra casa no está en paz; nuestro pueblo no esta 
en paz. Estoy triste, pues mis ojos han visto escenas de violencia y 
barbarie inimaginables y abominables”.

Efectivamente son días obscuros para el pueblo de Israel; seguimos 
viviendo un luto profundo.

Israel no empezó ni pidió la guerra. Sus ciudadanos quieren la 
paz.

Nosotros en la diáspora gritamos por la paz!.

Israel tiene el derecho y la obligación de defenderse.

Desafortunadamente hay como toda guerra, víctimas colaterales. 

En este caso, Israel está luchando por este erradicar a Hamas, la 
organización terrorista que perpetró el asesinato de más de 1200 
israelíes, el pasado 7 de octubre.

Cabe recordarles a los manifestantes pro palestinos que corean 
la cantaleta de “Liberen a los palestinos” que atacan a Israel y de 
paso a todos los judíos del mundo gritando siempre lo mismo. En 
realidad se debe liberar a los palestinos si, pero de Hamas gobierno 
terrorista de Gaza que tiene sojuzgada a su población. Se sabe que 
si alguno se manifiesta contrario a sus órdenes, se le despacha, sin 
más. Igualmente no se les ha dejado que abandonen Gaza, ya que 
a petición de las tropas israelíes debían salirse para evitar muertes 
de inocentes. Incluso se ha documentado ampliamente que Hamas 
utiliza a sus pobladores como escudos humanos, pues debajo de 
casas, escuelas e inclusive hospitales mantienen sus arsenales bélicos 
y sus misiles, que siguen disparando a derecha e izquierda contra la 
población civil de Israel.

Que país del mundo, en una guerra les avisa a sus enemigos que 
se salgan de sus casas porque va a atacar??

Que no se nos olvide que Hamas es una organización terrorista 
financiada por Irán principalmente y Qatar No tienen lo mínima 
intención de cumplir las negociaciones de paz, al contrario. 
Recordemos que su carta fundacional convoca a la destrucción de 
Israel y a matar a judíos. Siguen arguyendo que la tierra de Israel es 
tierra musulmana, y solo ellos, los musulmanes pueden controlarla.

Se sabe que estamos a travesando de nuevo una escalada de 
antisemitismo. Y más bien me gusta llamarlo judeofobia, que como 
dijo mi gran amiga y maestra Raquel Kleinberg es fobia a los judíos, 
ya que el término semita se refiere a descendientes de Sem (uno de 
los hijos de Noé) e incluye a árabes y judíos.

Una fobia es un trastorno ó enfermedad que como tal, tiene una 
connotación de odio ó antipatía hacia alguien ó algo. Como aversión 
exagerada e incontrolable, debe ser tratada para erradicarla de raíz.

La Liga Antidifamación ha declarado a la judeofobia (llámese 
antisemitismo) como una ideología extremista y violenta, y se puede 
declarar como un problema de seguridad mundial.

Estamos conscientes de que hay un repunte de ataques contra los 
judíos en todo el mundo.

Cabe puntualizar también que el antisemitismo hoy se disfraza 
de anti sionismo, sumándose al cuestionamiento de la existencia 
del Estado de Israel, con boicot de empresas, pintas de mensajes, 
agresiones físicas y verbales, insultos en redes sociales, entre otros.

Hay que tener cuidado de no repetir la frase “desde el río hasta 
el mar” pues al parecer podría ser una expresión de libración, pero 
es claramente una arenga antisemita. Busca desaparecer a Israel y al 
pueblo judío desde el río Jordán hasta el Mar Mediterráneo (área que 
ocupa el Estado de Israel). Implica que la tierra de Israel se limpiará 
étnicamente de la población judía. Es una retórica de exterminio. 
Esta “cancioncita” se escucha en las manifestaciones pro palestinas.

El cántico también implica la negación de la conexión judía con 
Israel. Eso es una gran mentira, pues de hecho los judíos vivieron en 
la Tierra de Israel desde tiempos bíblicos.

Cientos, de personas, incluyendo jóvenes universitarios cantan 
esta frase, y muchos ni si quiera saben su significado.

A los antisraelíes no les interesa la verdad de los hechos, pero 
nosotros si tenemos que estar bien informados.

Los que se llaman a sí mismos los propalestinos son terroristas 
maniacos, opuestos a lo que el pueblo palestino realmente necesita.

Muestras de terrorismo hay muchas, la del 9-11 en EE.UU; o la 
de la estación de Atocha en Madrid, y muchas más.

Hay un antes y después de cada una de ellas. Lo mismo sucederá 
después del 7 de octubre nada va a ser igual a partir de entonces.

Debemos dejar de dar tantas explicaciones y de disculparnos, por 
defendernos y proteger a nuestra gente.

Somos un pueblo ético y moral sí, pero nos duelen nuestros 
secuestrados, nuestros soldados, nuestros niños. En este momento 
estamos todos unidos en una sola voz, pidamos a D-os Todopoderoso 
por el regreso de todos, con esa fuerza espiritual que nos caracteriza 
y esa resiliencia de los ciudadanos de Israel.

¡¡Am Israel Jai!!

Y como siempre, el lector tiene la ultima palabra ….  

De repente el mundo gira descontroladamente

El antisemitismo contemporáneo constituye un problema mundial

Por que Israel se tiene que estar justificando de su derecho a existir?
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OPINION

E
l último campeonato mundial de futbol trajo al vocabulario de millones 
de personas el nombre de Qatar, país árabe sede de dicha justa deportiva, 
que hasta antes de conseguir su nominación por la FIFA, era bastante 
desconocido, cuando menos en Occidente. Se sabía, quizá, que su gobierno 
encabezado por la dinastía Al-Thani, había creado en 1996 una poderosa 
cadena noticiosa denominada Al Jazeera, cuyo alcance en el mundo árabe y 
también internacionalmente podía compararse con lo que, por ejemplo, es 
CNN en el entorno de la comunicación global. Poseedor de una inmensa 

riqueza petrolera y de gas natural, se ha dado el lujo de entablar relaciones con una diversidad 
de actores políticos, desde Estados Unidos y naciones de la Unión Europea, hasta el régimen 
talibán y militantes de Al Qaeda, pudiendo así jugar múltiples cartas simultáneamente.

Pues bien, desde el 7 de octubre pasado, cuando la organización terrorista Hamás que gobierna 
en Gaza realizó su salvaje ataque contra la población israelí, Qatar se ha vuelto de nuevo tópico 
de mención constante en el mundo. Los motivos son muchos. Uno muy importante es que ahí 
residen varios de los líderes del ala política de Hamás, quienes dirigen a larga distancia a su 
brazo armado que opera en la Franja de Gaza. Entre ellos destacan personajes como Ismail 
Haniye, Khaled Meshal y Mousa Abu Marzouk, quienes viven rodeados de lujos y derroche, 
que desde luego constituyen un fuerte contraste con las condiciones que privan en la Franja de 
Gaza para sus 2.3 millones de depauperados habitantes.

Las declaraciones de algunos de esos líderes que operan desde el exterior han llamado la 
atención en estos días porque con total desfachatez expresan la naturaleza de sus objetivos, lo 
mismo que sus prioridades. Por ejemplo, el mismo Abu Marzouk arriba mencionado, acaba 
de ser entrevistado por la cadena rusa RT, señalando que la red de túneles construida en Gaza 
era para la salvaguarda de sus militantes ante los posibles ataques israelíes, agregando que la 
protección de sus civiles es, en todo caso, responsabilidad de Israel y de la ONU. O sea, la 
sobrevivencia de sus ciudadanos es, por lo visto, un asunto que no les concierne.

Igualmente, el canal noticioso Middle East Media Research Institute (MEMRI), transmitió 
hace un par de días una entrevista a otro oficial de Hamás fuera de Gaza, de nombre Razi 
Hamed, quien argumentó que Israel debe ser extirpado de la tierra musulmana. Textualmente 
dijo: “Debemos terminar con Israel. Debemos darle una lección, el ataque del 7 de octubre es 
el primero, habrá un segundo, un tercero y un cuarto”. De hecho, inmediatamente después de 
la carnicería en el sur de Israel, la primera declaración oficial de guerra por parte del líder del 
brazo armado de Hamás, Mohamed Deif, fue realizada en una transmisión de Al Jazeera, lo 
cual revela la cercanísima relación entre Qatar y la organización terrorista palestina.

Pero, además, Qatar ha sido el financiador de Hamás por años, transfiriéndole carretadas 
de dinero que incluso los gobiernos israelíes encabezados por Netanyahu dejaban pasar bajo la 
creencia de que esos recursos apaciguaban al Hamás para mantenerlo quieto. A tales recursos 

se agregaban varias fuentes de ingreso más: transferencias desde Irán, donaciones recabadas vía 
internet bajo la etiqueta de “aportaciones para fines caritativos”, cobro de impuestos por todo 
lo que entraba o salía de la Franja, y el manejo de varias cuentas de criptomonedas.

Se calcula que un billón y medio de dólares llegaron a manos de Hamás en la última década. 
Gracias a esos jugosos ingresos, Hamás pudo construir un inmenso arsenal de cohetes y la red 
de túneles que funciona como una abultada telaraña subterránea donde se ubican arsenales, 
cuarteles, centros operativos, refugios y todo lo necesario para armar sus ofensivas. A la 
población civil de Gaza, que en estos momentos sufre de manera inenarrable las consecuencias de la guerra, no les llegaban más que 
las migajas de todo ese caudal de dinero destinado a la empresa de acabar con Israel y los infieles judíos.

En este contexto, Qatar, gracias a sus múltiples tentáculos que se conectan con tantos actores, se halla en posibilidad de jugar un 
papel central en el tema de la mediación entre las partes a fin de conseguir la liberación de los rehenes que Hamás capturó el 7 de 
octubre durante su salvaje ataque al sur de Israel. Son 240 hombres, mujeres, niños y ancianos de los que hasta el momento sólo cinco 
han sido rescatados, cuatro de ellos aparentemente con la intermediación de Qatar.

Este pequeño, pero riquísimo país se mueve sin duda entre los extremos: pudo ser sede del magno festejo del futbol mundial en 
2022, a pesar de los miles de trabajadores que murieron en la construcción de los estadios y demás instalaciones, y ahora es un actor 
necesario para mediar en muchos de los graves asuntos de la guerra en curso, a pesar de haber alimentado por tanto tiempo al huevo 
de la serpiente.

*Editorialista del Diario Excelsior

HAMÁS: EL ROL DE QATAR
Esther Shabot*
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Eli Suli

EL BOXEADOR JUDÍO 
QUE NO SE RINDIÓ EN AUSCHWITZ

E
xisten increíbles historias acerca de judíos que 
sobrevivieron el Holocausto, sin embargo, 
algunas de esas historias son conmovedoras, 
como es el caso de Salomón Arouch, quien 
fue un boxeador judío nacido en Salónica en 
1923 y quien comenzó a boxear desde que 
era un niño. Con la ayuda de un entrenador 
profesional, Salomón llegó a convertirse en 

campeón de peso medio, con tan solo diecisiete años. En 1939, 
Arouch ya contaba con el récord de 24 triunfos por nocaut, lo 
que lo llevó a pelear por el título medio pesado de los Estados 
Balcánicos, que también lo ganó por nocaut. Ese mismo año, 
Salomón, apodado “el bailarín del ballet”, por la forma en que 
se movía en el ring, fue seleccionado para integrar el plantel 
olímpico griego de boxeo. Sin embargo, un año más tarde, por 
ser judío, su carrera se vio truncada, y su vida estaba en peligro, 
ya que los alemanes habían invadido Salónica. Esta población 
que formaba parte de Grecia, era una de las que contaban con 
mayor porcentaje de judíos sefaradim desde la expulsión de los 
judíos de España. Más de cincuenta mil judíos de Salónica fueron 
enviados al campo de exterminio de Auschwitz-Birkenau, y en 
su mayoría fueron asesinados en las cámaras de gas. Salomón 
tenía 20 años cuando en marzo de 1943, junto a toda su familia 
fueron trasladados a Auschwitz. Pero él tuvo mejor suerte y fue 
condenado a trabajos forzados. Allí, a los alemanes encargados 
de vigilar el campo de concentración, les gustaba organizar 
espectáculos entre los prisioneros, para entretenerse en las 
noches. Por lo que, cuando un oficial alemán preguntó al grupo, 
que si alguien sabia pelear, Salomón, muy debilitado por el 
inhumano trabajo y la escasez de comida, casi estuvo a punto de 
callarse, pero cuando supo que el premio por ganar era un plato 
de sopa y un pedazo de pan, entonces dio un paso al frente. Sin 

ningún árbitro y con las únicas reglas de que la pelea terminaría 
cuando se dejase nocaut a su contrincante, este joven judío 
disputó el combate contra otro prisionero y consiguió dejarlo 
en nocaut en el primer asalto. Como Arouch tenía buenas 
técnicas y entretenía a los oficiales, las veladas se repitieron 
dos veces por semana, hasta llegar a disputar más de doscientos 
combates durante dos años contra otros prisioneros, e incluso 
contra los mismos soldados alemanes, sin perder ninguno de 
ellos. Entonces, el oficial nazi lo recompensó trasladándolo a 
trabajar a la cocina, donde él podía alimentarse un poco mejor, 
y de paso aprovechaba para sacar comida para compartir con 
sus compañeros cuando regresaba a la barraca por la noche. 
Salomón no solo combatió dentro del ring para sobrevivir, sino 
que además se unió a la resistencia en Auschwitz, y formando 
parte de esta, incluso logró colocar un explosivo en uno de 
los hornos crematorios, para destruirlo completamente, hecho 
que hizo demorar la maquinaria nazi, salvando de ese modo a 
muchos judíos del destino fatal. A raíz de este hecho, Salomón 
Arouch fue interrogado y torturado por los nazis, para que 
delatara a los demás miembros, sin embargo, no se rindió, y logró 

resistir a la tortura, sin delatar a sus hermanos. Pero Salomón se 
dio cuenta que, aquel entretenimiento del que en un principio 
se benefició, ahora se había convertido en una tortura, ya que 
los prisioneros derrotados desaparecían. Él sabía que estaba 
luchando por su vida, para divertir a los alemanes, pero se dio 
cuenta que, con sus victorias estaba condenando a otros judíos 
a la muerte, entonces se negó a seguir peleando, aún sabiendo 
que arriesgaba su vida al no hacerlo, por lo que, ya no peleó 
más. Al poco tiempo, fue trasladado al campo de Bergen-Belsen, 
donde volvió a los trabajos forzados. Allí conoció a Marta Yejiel, 

una joven judía de Salónica, que se convertiría en su esposa al 
terminar la guerra. Cuando el 15 de abril de 1945, las fuerzas 
británicas liberaron el campo de Bergen-Belsen, Arouch buscó a 
su familia en el resto de los campos, pero ninguno de ellos había 
sobrevivido, por lo que, junto a su esposa, emigró a Eretz Israel, 
en el aquel momento bajo mandato británico. Allí sirvió en las 
fuerzas de defensa y participó activamente en su independencia, 
para luego convertirse en un hombre de negocios, y formar una 
familia con cuatro hijos y muchos nietos. Más adelante, Salomón 
regresó a Auschwitz, 
para asesorar a los 
guionistas de la 
película “El triunfo 
del espíritu” (1989) 
basada en su vida y en 
su supervivencia en 
Auschwitz. 

Salomón Arouch 
sufrió todo tipo de 
maltratos y torturas, 
incluso perdió a toda 
su familia en los 
campos de exterminio 
nazis. 

Sin embargo, no 
lograron hacerlo 
rendirse al deseo de 
la vida, consiguiendo 
de esa manera hacer 
nuevamente triunfar 
su espíritu judío.

PERSONAJES
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Bernardo  Tanur

Buscando la Salud en nuestros tiempos

L
os médicos en diversas ocasiones transmitimos 
recomendaciones en la búsqueda permanente de 
la salud integral.

Hemos explorado y estudiado diversos modos 
para preservar nuestra salud como la medicina 
preventiva, entre muchas otras, en donde 
destacan las vacunas como factor fundamental en 

la prevención de muchas enfermedades.

Gracias a ellas ha disminuido la morbimortalidad, por supuesto, 
a través de la investigación en relación con los fármacos que han 
combatido innumerable padecimientos.

En este mundo conflictivo, donde ha aumentado a pasos 
agigantados la comunicación entre los seres humanos, en donde 
indudablemente tenemos relación con todos los medios (no sólo 
locales) que abarcan todo el universo de nuestro devenir humano, 
destaca el uso de equipo móvil que aparentemente nos facilita la 
interacción, pero que en realidad nos separa, ya que mecaniza el 
sistema y no la utilización del criterio propio. Así también se propicia 
el distanciamiento de la familia, una 
comunicación casi muerta, la 
transmisión de esto a los niños 
desde muy pequeños, las lecturas 
fuera de tiempo que nos impiden 
en muchas formas crear.

¿Cómo hacer que se utilice esta 
modernidad y mecanización de 
manera más limitada? Y ¿Cómo 
estimular más la comunicación 
entre las personas, las familias y los 
grupos?

Se ha viciado la concentración 
visual y mental a la esclavitud 
del aparato y al olvido total del 
intercambio.

Estamos observando letras que 
nos contestan, no seres humanos que estimulen y cautiven el amor. 
Se ha creado una afición nociva a la utilidad de estos medios.

No pretendo que desaparezcan de nuestro atribulado mundo 
estos artefactos indispensables, sino enviar un mensaje de precaución 
por el uso de los mismos y de visión de lo que nos separa de la 
real comunicación humana entre los seres humanos que propicia y 
envuelve la amistad, las relaciones en pareja, en familia, en sociedad, 
en comunicación escrita y en el deseo de compartir inquietudes. En 
suma, de las cosas que contribuyen a nuestra tranquilidad y descanso 
combatiendo la angustia causada, en parte, por la esclavitud a la 
instrumentación de nuestras vidas y obviamente en la búsqueda de 
la mejoría invaluable en la relación médico paciente.

Habrá que meditar qué herencia le vamos a dejar a nuestros 
hijos, nietos y futuros ejercedores  de las ciencias de la salud, lo que 
imaginamos casi con certeza, la progresión incalculable de aumento 
infinito de los aparatos y sistemas con que se acompañarán en el 
futuro

¿Será el principio de la esclavitud del ser humano a las máquinas 
o explotar acertadamente sus beneficios? 

Es más, hemos observado dentro de la evolución del modernismo, 
que la relación médico con su 
paciente se ha olvidado casi 
totalmente.

Existen varios factores que 
explican lo anterior: la explosión 
demográfica ,el aumento, no la 
disminución de la pobreza, la 
consecuencia de la misma en donde 
cada vez aumenta el número de 
pacientes que no pueden cubrir los 
enormes gastos que se requieren 
para su curación ,empezando por 
los honorarios médicos y por la 
sobrevaloración de los costos de los 
medicamentos. Si aumentamos los 
malos servicios de las instituciones 
de beneficencia, concluimos que 
por lo menos en nuestro país con 52 
millones que viven en la pobreza, 

no hay sistema que pueda alcanzar una globalización de la atención 
a la salud del individuo, y por supuesto no se compara a naciones 

que si la pueden efectuar, teniendo en cuenta que sus 
poblaciones no pasan de 10 millones de habitantes 
como son Suecia Holanda,  o Finlandia etc.

Enormes contingencias que ponen a trabajar 
arduamente a las mentes que nos dirigen.

Es más, hemos observado dentro de la evolución 
del modernismo, que la relación médico - paciente 
se ha olvidado casi totalmente.

 
Varios factores  explican lo anterior: la 

explosión demográfica ,el aumento, de la pobreza, 
la consecuencia de la misma en donde cada vez se 
incrementa el número de pacientes que no pueden 
cubrir los enormes gastos que requieren para su 
curación empezando por los honorarios médicos 
y por la sobrevaloración de los costos de los 
medicamentos, si aumentamos los malos servicios de 
las instituciones de beneficencia.
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Continúa en la página 7

Jaime  Laventman

D
entro de los avances científicos más 
importantes de los últimos dos siglos, 
cabe destacar el descubrimiento de la 
radioactividad. Pero, para poder abordar 
este tema, tenemos que hablar primero de 
una mujer. Ella, nace en Polonia, a la que 
nunca dejó de amar y de otorgarle un lugar 
en su corazón.  Parte de Polonia en aquellos 

años, era un territorio administrado por el Imperio ruso, y era la 
zona donde ella vio la primera luz. Pensar, que una mujer pudiera 
estudiar alguna materia científica, relacionada con la química o la 
física, era inverosímil. Pero, si algo debemos de reconocerle a esta 
polaca, es precisamente su fuerza y determinación, para llevar a 
cabo las más difíciles tareas, así fueran estas, colocarla en contra de 
la humanidad entera. Para ello, con determinación comenzó la que 
sería su formación científica en la propia Varsovia.  A la edad de 24 
años, se traslada a la ciudad de París, para culminar sus estudios y 
comenzar sus trabajos científicos más sobresalientes. Su vida se vio 
entretejida de tragedias familiares. Su madre fallece de tuberculosis 
cuando ella era aún una niña, y posteriormente, sufre la pérdida de 
una hermana como consecuencia del tifo. Tuvo que llevar a cabo 
muchos sacrificios, ya que la situación económica de la familia era 
realmente precaria. Sus primeros años como estudiante de física, 
química y matemáticas, fueron sumamente difíciles y, además, tuvo 
que dominar el idioma francés, que no era el suyo. 

    

A los 27 años de edad, trabajando en laboratorios de reconocidos 
científicos, investiga las propiedades magnéticas de diversos aceros, 
y conoce a Pierre, años mayor que ella. La atracción inicial, tuvo 
que ver con el amor a la ciencia que ambos compartían. Consigue 
trabajar en el mismo laboratorio con Pierre, y en poco tiempo se 
desarrolla entre ambos una fuerte amistad, que culmina con Pierre 
proponiéndole matrimonio, lo cual no fue aceptado por Marie 
como se le conoce en Francia, y decide regresar a Polonia. Decidida 
a trabajar en su país, en la Universidad de Cracovia, ve frustrada su 
intención, al ser rechazada, no por falta de credenciales, sino por el 
hecho de ser mujer. La historia, como una novela de amor, hace que 
Marie regrese a París, donde finalmente se casa con Pierre, en una 
ceremonia sencilla, no religiosa, donde los obsequios eran dinero, 
que es lo que ellos más necesitaban. A partir de ese momento, Marie 
es reconocida por el apellido de su esposo: Curie.

    
Tras haber obtenido su segundo título, su deseo es obtener un 

doctorado. La interrogante principal, era que tema podría ser el 
adecuado para su tesis final. Tras discutirlo con Pierre, resuelve 
centrarse en los trabajos preliminares del físico Henri Becquerel, 
quien había descubierto, que las sales de uranio, emitían rayos 
de naturaleza desconocida.  Es la misma época en que Roentgen 
descubre los rayos X, sin aún poder comprender su naturaleza. 
Becquerel había descubierto que la radiación emitida por el uranio, 
a diferencia de la fosforescencia, no dependía de una fuente externa 
de energía, sino que parecía surgir de manera espontánea del uranio. 
Marie, con la ayuda de Pierre, eligió los rayos de uranio, para 
investigar la naturaleza de las radiaciones que el mismo emitía. Sin 
entrar en mayores detalles, planteó la hipótesis de que esta radiación 

del uranio no era resultado de una interacción de las moléculas, 
sino que provenía del propio átomo. Y, por lo mismo, 

encontrada la actividad emanando del uranio y otros 
metales radioactivos. Nunca tomó precauciones, 

que ahora son la norma, para no exponerse 
a esta radiación, que sabemos puede ser 

nociva y letal.  Presentó rápidamente los 
hallazgos a la Academia de Ciencias, y 

tomó para sí, el haber descubierto la 
radioactividad, e incluso recibiría 
un premio Nobel por lo mismo, 

que debió de haber compartido 
con Silvanus Thompson, quien 
llegó a la misma conclusión, 
pero no publicó a tiempo sus 
hallazgos. 

   
 Los Curie escribieron 

en un artículo conjunto, 
la existencia de un nuevo 
elemento al que llamaron 
“polonio “en honor al país de 
origen de Marie.  Siguieron 
estudiando elementos 
radioactivos, mucho más 

potentes que el mismo uranio, 
para descubrir un segundo 

elemento, al que llamaron “radio 
“, derivado de un vocablo latino 

que significa rayo, y acuñaron 
finalmente la palabra Radioactividad, 

la cual como sabemos ahora, impactó al 
mundo.
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 Marie y su marido, en 4 a 5 años, publicaron un total de 32 trabajos 
científicos. Uno de ellos, dejaba claro que cuando el ser humano 
se expone a la radiación proveniente del radio, células enfermas, 
portadoras de ciertos tumores, eran destruidas más rápidamente 
que las células sanas.  Esto abrió en el futuro mediato, la posibilidad 
de radiar ciertos tumores, siendo esta la primera utilidad beneficiosa 
para la humanidad, de estos compuestos radioactivos. 

  
 Fue a partir del año 1903, que los Curie comenzaron a exhibir 

problemas de salud.  Sabemos ahora, lo nefasto que esto resultó 
para Marie Curie.

   
El premio Nobel de física de 1903, les fue entregado a los 

Curie, y a Henri Becquerel, por los estudios llevados a cabo, sobre 
la radiación originalmente descritas por Henri. Madame Curie, 
fue la primera mujer en recibir este galardón. Sin embargo, en un 
inicio, ella fue excluida del mismo, probablemente por ser mujer. Al 
enterarse de esta decisión, Pierre le dejó saber a la Academia, que, 
de ser así, él se negaría a recibir el premio.

    
En 1906, Pierre fallece víctima de un accidente producido por 

un carruaje conducido por caballos.  Esto, como es natural, afectó 
de manera permanente a su esposa, quien cayó en una prolongada 
depresión.

    
La academia sueca, le confirió en 1911, el premio Nobel en 

Química, por los estudios llevados a cabo, que condujeron a 
descubrir el polonio y posteriormente el radio.

    
Durante los aciagos días de la Primera Guerra Mundial, Marie 

Curie se da cuenta de la importancia de poder dar atención médica 
adecuada a los soldados heridos en batalla.  Adquiere vehículos 
capaces de transportar rudimentarios equipos de Rayos X, así 
como personal experimentado para usarlos, con los que facilita 
a los médicos en el frente, un instrumento más confiable, que 
resulta ser una poderosa arma para salvar, no aniquilar, 
a los soldados durante la contienda.  Sumó a su 
esfuerzo, vehículos que pudieran entregar 
energía, a las propias máquinas de Rayos 
X con lo cual, salvó vidas y tuvo que 
sacrificar el dinero obtenido con los 
Nobel, para sufragar estos gastos, 
que corrieron en gran parte por su 
cuenta.

 
Los beneficios que la humanidad 

ha obtenido por el uso pacífico 
de las radiaciones, es el mejor 
homenaje para esta investigadora 
y científica. Reconocida en todo el 
mundo, recibiría muchos homenajes. 
Su hija Irene, un año después de la 
muerte de Marie, recibiría el tercer Nobel 
de la familia, otorgado una vez más en el 
terreno de la química.

Visitaría Polonia por última vez entre 1933 y 1934, para 
finalmente fallecer, como consecuencia de una anemia aplástica 
(donde la médula ósea deja de producir los elementos de la sangre), 
y seguramente como consecuencia de su crónica exposición a los 
elementos radioactivos. Y así, incluso en su muerte, le entrega al 
mundo, su última aportación. El peligro a la radiación, y los cuidados 
que se deberán de tomar para evitarlo.

    
Escritora, pacifista, investigadora y científica, Marie Curie, reposa 

en el panteón de París, junto a otros eminentes científicos y grandes 
personajes de la historia de Francia. Ella, fue la primera mujer en 
recibir tal honor. Sus documentos, muy valiosos para ser estudiados, 
debido a su alto contenido de radioactividad, permanecen ocultos 
en una caja de plomo, y pueden ser investigados solamente si se 
toman las precauciones necesarias.

   
Por último, es importante señalar el papel que Madame Marie 

Curie, desempeñó en Francia, en Europa y en el mundo, 
como defensora de los derechos de la mujer. Nunca 

permitió que “su condición de mujer” interfiriera 
con su intelecto y se ganó un sitial único, para 

destacar la ausencia de diferencias intelectuales 
entre hombres y mujeres. Lo llevó a cabo, con su 
trabajo, con el tesón de siempre ver la manera 
de mejorar lo que había llevado a cabo.

   
No sé, como hubiera reaccionado ante el 

bombardeo de Hiroshima-Nagasaki, o frente 
a la tragedia –entre otras– de Chernobyl, 

donde nubes radioactivas se diseminaron por 
el continente europeo, libres y peligrosas. 

    
Los trabajos, el pensamiento y la acción llevada 

a cabo por Marie Curie, es un ejemplo de pundonor 
para el ser humano. Uno, que a la par de otros más 

reconocidos que ella en su tiempo, impactaron por completo 
en la faz que nuestro planeta, muestra, dentro del infinito universo. 
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¿Son las cadenas de suministro 
más cortas, la solución a la 

interrupción del negocio 
por el COVID-19?

Nadie puede estar seguro de lo que le deparará el futuro a la cadena de suministro 
de su empresa, pero es mejor estar preparado para todos los resultados posibles.

C
OVID-19 expuso algunas de las fallas del modelo 
tradicional de cadena de suministro, y dejó a las 
empresas luchando por llenar los vacíos. Expuso 
las desventajas de la excesiva dependencia de 
los proveedores internacionales: según un 
estudio de Deloitte, la interrupción que acosó 
a la fabricación china tuvo un efecto posterior 
particularmente severo, especialmente para 

más de 200 de las empresas en la lista de Fortune Global 500 que 
tenían presencia en Wuhan. Como bien señala la Revista de Logistics 
World, los siguientes índices se encuentran por debajo de la tendencia 
y continúan en descenso: Transporte de contenedores (89.3); flete 
aéreo (87.8); componentes electrónicos (84.9); materias primas (92). 
Esas cifras sugieren que la debilidad del comercio es generalizada y 
afecta a muchos sectores. Los valores del barómetro superiores a 
100 indican un volumen comercial por encima de la tendencia. En 
tanto, los valores inferiores a 100 sugieren que el comercio de bienes 
ha caído por debajo de la tendencia o lo hará en un futuro próximo.

Dadas estas presiones, ha sido casi imposible mantener un flujo 
continuo de bienes a través de las fronteras internacionales. A medida 
que continúa la guerra en Ucrania, la reapertura de las empresas 
transportistas y se dispara la demanda de productos, es imperativo 
que las empresas reevalúen críticamente sus cadenas de suministro, 
para protegerse contra cualquier interrupción futura.

Cómo evolucionó la cadena de suministro a lo largo del tiempo

Las empresas siempre están buscando nuevas formas de optimizar 
y mejorar sus cadenas de suministro, pero encontrar el enfoque 
correcto requiere comprender las macrotendencias que dan forma 
al comercio y la manufactura.

Hace unas décadas, los fabricantes comenzaron a adoptar el 
modelo de cadena de suministro “justo a tiempo”, un proceso 
que dependía de una logística optimizada para reducir los costos 
generales. En el modelo “justo a tiempo”, los materiales ingresan 
a la cadena de producción exactamente cuando están listos para 
ser procesados, lo que reduce la necesidad de almacenar la materia 
prima comprada al por mayor en almacenes. El enfoque optimizó 
la eficiencia, pero dejó el efecto secundario no deseado de dejar las 
cadenas de suministro vulnerables a las crisis globales. Si ocurría 
una interrupción, los fabricantes no tenían reservas de material 
disponibles para aprovechar.

Como señalaron algunos expertos, incluido KPMG, los cambios 
en el clima político en los últimos años han alentado a algunas 
empresas a abandonar la visión global que surgió con el modelo 
justo a tiempo. Como parte de este cambio, los expertos predicen 
un retorno al enfoque de “fabricar donde se vende y comprar donde 
se fabrica”, empezando así el modelo de “nearshoring”. Es una 
forma de hacer negocios que ha cobrado impulso debido al Brexit 
y al desacuerdo comercial entre Estados Unidos y China y que 
probablemente continúe a medida que los aranceles más altos y los 
controles de exportación crean barreras al comercio transfronterizo. 
Además, la forma en que las empresas piensan sobre el valor está 
cambiando. El costo más bajo posible puede que ya no sea la única 
variable para algunos. En cambio, podrían considerar dar un peso 
más equitativo a la exposición al riesgo, entregas más cercanas y 
por lo tanto más rápidas, de las alternativas de suministro y los 
impuestos.

El resultado neto podría ser un aumento de la “relocalización”. 
Muchas de las empresas más grandes de Estados Unidos han 
comenzado a traer manufactura y empleos desde Asia en los 
últimos años. Las empresas que tienen instalaciones en tierra 
pueden tener costos de transporte más bajos, mientras que el 

abastecimiento 
de materiales 
localmente 
significa 
que pueden 
responder 
rápidamente a 
los cambios en 
la demanda: 
reducir los 
plazos de 
entrega y 
reducir el 
riesgo de 
interrupción 
del negocio. La compensación podría ser de menores costos 
laborales y un grupo más pequeño de trabajadores calificados para 
elegir la forma. 

También existe un argumento de sostenibilidad a favor de 
cadenas de suministro más cortas. Menos millas aéreas, menores 
emisiones de carbono y salarios más altos para las personas en la 
cadena de suministro trabajarán a favor de las empresas, ya que los 
consumidores pueden estar prestando más atención a los productos 
que compran y a cómo hacen negocios los fabricantes.

Las empresas que tienen márgenes de beneficio y un fuerte poder 
de fijación de precios estarán en mejores condiciones de hacer frente 
a cadenas de suministro más cortas que aquellas que operan con 
márgenes reducidos. La innovación tecnológica, la automatización 
y la robótica pueden ayudar a compensar los mayores costos 
potenciales de la deslocalización o la deslocalización cercana, pero 
esa no será la respuesta para todas las empresas.

¿Qué puede hacer usted estimado lector, para mejorar su cadena 
de suministro?

Aunque todavía se está debatiendo la solución exacta a la 
interrupción de la cadena de suministro, hay algunas cosas que su 
empresa puede hacer para ayudar a mejorar y preparar su cadena 
de suministro para el futuro. Y no es para menos. La cadena de 
suministros y su logística lo es casi todo dentro de las organizaciones: 
personal preparado, tecnología de avanzada, planificación y gestión 
de compras, fabricación, abastecimiento, logística, ventas y hasta 
el marketing. 

CONSIDEREMOS:

1. Usa la tecnología en la logística - Como líder estimado 
lector, necesita asimilar que las herramientas inteligentes, como un 
software de gestión que incluya la logística, siempre otorgan una 
mejor visibilidad y eficiencia de la cadena de suministro.

La inclusión de herramientas de este tipo permite controlar todos 
los procesos, suministros, inventarios y envíos como parte de esa 
cadena.

2. Garantizar una buena gestión de los inventarios - El uso 
de buenas prácticas de gestión de tus inventarios asegura tener la 
disponibilidad de productos y cubrir la demanda. Ya estamos cerca 
del fin del inventario “Just In Time”. Muchas de esas buenas prácticas 
tienen que ver con la identificación clasificación y codificación del 
inventario y la sincronización de los stocks (productos almacenados).

3. Mejorar la gestión de los almacenes - La planificación de la red 
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de empresas
(primera parte)

D
el baúl de mis recuerdos como emprendedor 
y posteriormente columnista, así como 
asesor de negocios familiares me encontré 
con este artículo que me parece importante 
releer. En lo personal esta experiencia la viví 
cuando por diversas circunstancias decidí 
buscar un proyecto productivo y dejar de 
ser un ejecutivo con potencial, primero en 

un grupo multinacional en el extranjero y en México y luego en 
una compañía mexicana de estructura familiar (aunque en esa 
época no tenía ni idea de lo que este concepto significaba). Mi idea 
de independencia se basaba en mi rechazo a la autoridad de un jefe 
al que no respetaba ni consideraba capaz (aunque aprendí mucho 
de otros grandes ejecutivos); el querer probarme y asumir riesgos 
y responsabilidades. No fue nada fácil hacerlo, porque nadie nace 
siendo emprendedor y los errores duelen, pero lo volvería a hacer. 
Así empieza el artículo:

¿Está usted aburrido de ser empleado? ¿Siente que, a pesar 
de ser un alto ejecutivo en la Compañía Transnacional de Papas 
Fritas S.A. de C.V. ya no hay mayores retos ni posibilidades de 
promoción, además de que ya está llegando a “la edad de oro"?  
(Es cuando todo brilla, pero si por casualidad tuviera que buscar 
otro empleo, ya se pasó de edad y ellos buscan gente más joven). 
En fin, ¿está usted en crisis existencial de la segunda (o tercera) 
edad? Pues, existen algunas alternativas viables para que pueda 
usted salir de ese callejón sin salida o jaula de oro, según lo quiera 
llamar.

   No es fácil para un ejecutivo abrir de la nada un nuevo negocio. 
Simplemente ya no tiene las fuerzas ni el carácter necesarios para 
ese desafío, estando condicionado a ser el que manda y delega 
todo. Por otro lado, está acostumbrado a una situación bastante 
estructurada con una empresa un tanto burocrática, pero cuyas 
operaciones son previsibles. Es decir, no está adaptado a los 
cambios turbulentos que indefectiblemente se darán en una 
empresa pequeña de reciente creación o en el entorno actual.

   Sin embargo, tiene usted muchas dudas: ¿Qué pasa si 
simplemente lo corren o, peor aún, lo relegan a un rincón 
esperando a que se aburra? ¿Qué patrimonio le podrá heredar 
a los hijos (además de su educación, que ya es bastante), si los 
puestos ejecutivos no son (o no deberían ser), hereditarios? ¿Lo 
que ahorró a través de su carrera ejecutiva va a alcanzar para su 
vejez, sin tener sobresaltos?

   Como ven no es nada fácil ser un humilde mortal. Las dudas, 
temores y terror lo asaltan a uno constantemente, sea uno el 
funcionario público o ejecutivo privado más encumbrado o un 
profesionista libre. ¿Habrá una solución que se aboque en forma 
integral a todos estos cuestionamientos? A mi juicio sí, pero 
no es válida para todos los ejecutivos, sino a algunos cuantos, 
que tengan aún deseos de ser independientes. Por lo pronto, el 
mundo está muy alborotado en la actualidad. En particular hay 
una situación de ambigüedad con respecto al futuro inmediato 
y a mediano plazo que es difícil de tomar una decisión de este 
tamaño. Lo interesante es que tanto en épocas de expansión, como 
en las crisis hay hombres y mujeres, jóvenes o adultos incluso 
mayores que se resisten a quedarse esperando a que les caiga una 
oportunidad, y deciden tomar su destino en sus manos. Siempre 
habrá emprendedores(as) a la búsqueda de oportunidades.

Continuará…

de suministro y transporte es uno de los aspectos más importantes 
dentro del almacén de su compañía.

Entonces, ¿Cuál es la forma más eficiente y barata de enviar 
y recibir los productos? La realidad es que muchas empresas 
han tomado como estrategia utilizar almacenes compartidos 
o almacén logístico aduanero, cuando se trata de transporte 
internacional. El objetivo es tener más flexibilidad de acuerdo 
con la demanda y la ubicación de los proveedores y clientes.

4. Optimizar el transporte - El manejo del transporte 
también forma parte de esos elementos que las empresas tienen 
que garantizar, a fin de entender cómo mejorar la cadena de 
suministro. Entonces, la recomendación es que controlen tanto 
la trazabilidad como la trayectoria de los envíos, así como 
también utilicen los servicios de una empresa de transporte 
internacional. Asimismo, la sugerencia es que emplee el uso de 
servicios de transporte multimodal, a fin de ganar eficiencia a 
escala internacional.

5. Externalizar los servicios logísticos

En esa interrogante y necesidad de cómo mejorar la cadena de 
suministro, siempre si es necesario, es recomendable externalizar 
la gestión logística, con el objetivo de mejorar la competitividad, 
dependiendo del volumen de la compañía. Esto no significa 
otra cosa que el poder recurrir a los servicios de transportistas 
o empresas de transporte externas, que sí son especialistas en el 
sector.

En este sentido, lo recomendable es poner en marcha una 
estrategia de colaboración con los proveedores, para hacer 
óptimos tanto los costos como los procesos y, así, garantizar el 
crecimiento de la organización.

6. Mejorar la gestión del aprovisionamiento - Asimismo, esta 
tarea tiene estrecha relación con hacer más eficientes los nexos 
entre proveedores y clientes, con una buena planificación de 
gestión de compras. Frente a ello, es necesario vincular métricas 
y objetivos, a fin de identificar una gestión óptima de compras, 
de acuerdo con los resultados y la demanda de la clientela.

7. Optimizar los planes de formación - El aumento de la 
productividad en cualquier área de trabajo tiene que ver con 
dos aspectos claves: el conocimiento y la formación. Y es que, 
empleados y trabajadores, junto con el personal especializado y 
profesional, son herramientas fundamentales para el desarrollo 
eficaz del trabajo. Por eso, la empresa debe invertir en formación, 
sobre todo en las líneas estratégicas de acción.

8. Realizar una gestión efectiva del personal - La formación 
del personal es importante, pero mucho más lo es la gestión 
efectiva de esa mano de obra. La recomendación es integrar 
la mejor formación de acuerdo con las habilidades de cada 
empleado: experiencia, destrezas, capacidades de resolución 
de problemas, adaptabilidad y comunicación efectiva. Si cada 
uno reúne al menos una sola de esas cualidades, entonces vale 
la pena. Ahora bien, independientemente de las cualidades que 
tenga cada uno de los empleados, debes establecer una buena 
línea de comunicación e incentivo.

9. Reducir costos - Y finalmente, lo más esencial para saber 
cómo mejorar la cadena de suministros, son las estrategias 
para reducir costos. Lo principal, es que la empresa realice un 
análisis de los costos asociados al servicio del cliente. Frente a 
ello, es necesario determinar costos de adquisición, gastos de 
inventario, almacenamiento y gastos de transporte, y a partir 
de ahí impulsar un plan de ahorro sin comprometer la calidad, 
aplicando una filosofía “lean” en inglés (adelgazar), que es en sí, 
una filosofía de trabajo basada en la optimización de los recursos 
y en la eliminación de los desechos, es decir, aquellos procesos 
y subprocesos que no generan ningún tipo de valor en la cadena 
de suministro

Obtener el rendimiento más efectivo de la cadena de 
suministros es esencial para alcanzar el éxito en el presente y el 
futuro de la organización. El objetivo de la metodología “lean” 
es conseguir la satisfacción de los clientes mediante acciones de 
mejora continua y eficacia en la gestión.

El servicio al cliente, el correcto manejo de la logística, la 
formación correcta del personal, así como la puesta en marcha 
de nuevas tecnologías, sin duda serán la garantía del triunfo.

* Chairman en The Entourage Business Club. 
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EL VALOR DE CORREGIR POSITIVAMENTE 
A LOS DEMÁS (TOJAJÁ)

PARTE I

El precepto (mitzvá) "Reprenderás, reprenderás a tu prójimo, y no 
cargarás el pecado por causa de él” (Levítico 19:17) nos exige que 
no permanezcamos en silencio cuando observamos que alguien actúa 
incorrectamente. Por el contrario, debemos dialogar con esa persona y 
señalarle lo que está mal con su comportamiento. La segunda cláusula del 
versículo, "y no llevarás el pecado por causa de él", nos indica que si tenemos 
la capacidad de influir en alguien que está actuando incorrectamente, y no 
lo hacemos, entonces somos cómplices y compartimos la responsabilidad 
por las fechorías de este. 

Por ello, cuanto mayor sea nuestra capacidad para influir sobre dicha 
persona, mayor será nuestra responsabilidad por corregirlo. De este modo, 
el Talmud enseña: "Quien pueda impedir que los miembros de su hogar 
cometan un pecado, pero no lo hace, es responsable de los pecados de 
su hogar. Si puede impedir que la gente de su ciudad trasgreda, pero no 
lo hace, es responsable de las faltas de la gente de su ciudad. Si puede 
impedir que todo el mundo erre, y no lo hace, será responsable de las 
perversiones de todo el mundo" (Shabat 54b). Viceversa, el Gaón de Vilna 
enseña que, si influyes en alguien para que mejore su comportamiento, 
compartes el crédito por las buenas acciones posteriores de esa persona. 
Por ejemplo, tal vez conozcas a una persona adinerada que ayuda a sus 
padres necesitados menos de lo que debería; si lo convences a que sea más 
generoso, compartes el crédito moral por el bien que resulta. 

El gran Rabí Yonatan Eibeschutz (fallecido en 1764) señala que 
amonestar a otro también puede tener un efecto positivo en nosotros; 
nos puede ayudar a que no cometamos la misma transgresión. Cuando 
nos enfrentamos a la tentación, podemos decirnos a nosotros mismos: "Si 
critico a otros por hacer esto, ¿cómo puedo hacerlo yo mismo?" 

Las dos explicaciones anteriores nos hablan sobre el beneficio logrado 
por aquel que amonesta al otro. Sin embargo, con base a los textos y leyes 
asociadas con este precepto, los Sabios señalan otra raíz a éste: el amor que 
debemos tener por nuestro prójimo. De tal forma, el texto bíblico antes 
y después del pasaje mencionado lee “No odiarás a tu hermano dentro de 
tu corazón; reprenderás, reprenderás a tu prójimo, y no llevarás el pecado 
por causa de él” seguido de “Y Amarás a tu prójimo como a ti mismo” 
(Levítico 19:17-18). Es decir, todo lo que hacemos al corregirlo proviene 
de nuestro amor por él y por su bien. NO porque somos los policías del 
Todopoderoso, ni Su Guardia Pretoriana, sino los hermanos que buscan el 
bien del que se ha equivocado.

Entonces, debemos entender que este precepto se trata de un acto de 
Benevolencia (Jesed) hacia el otro, equiparable al que hacemos cuando 
le damos un donativo (Tzedaká), o le invitamos como huésped a nuestra 
casa; es un jesed espiritual ya que le proveemos de una mejor calidad 
de vida espiritual en este mundo y una mejor porción en el Mundo 
Venidero. Así estamos ayudando a un hermano de la mejor forma posible 
a enderezar o enmendar sus caminos. Tal vez él no se dé cuenta que le 
estoy ayudando, ni lo aprecia en este momento, pero eventualmente lo 
agradecerá. Posiblemente, esa sea la razón por la que en dos ocasiones en 
las que personajes bíblicos -Lot y Yaakov- reprenden a otras personas, las 
denomina Ajai (mis hermanos). 

Con esta explicación podemos conciliar la aparente contradicción 
entre dos textos talmúdicos: por un lado declara que lo que ocasionó la 
destrucción del Segundo Templo de Jerusalem fue el “odio gratuito” entre 
las personas (Sinat jinam, Yoma 9b), mientras que en otro texto comenta 
que la razón de la tragedia se debió a que “no se amonestaban unos a 
otros” (Shabbat 119b). Al entender que la mitzvá de Tojajá (reprender 
positivamente) es generada por el amor al prójimo, se percibe que, dado 
que en esa época prevalecía el odio gratuito, la gente no estaba motivada a 
reprender al prójimo, ya que no puedes odiar a alguien y al mismo tiempo 
estar viendo por su bienestar.

Ahora también podemos entender algunas particularidades en las 
leyes que norman este precepto. Por ejemplo, el que no se haga una 
bendición antes de reprender al prójimo, como se hace antes de cumplir 
otros preceptos positivos como estudiar Torá o vestir un Tallit. Dado 
que la razón de ser del precepto de Tojajá es beneficiar a la otra persona, 
puede ser catalogado como una de las mitzvot bein Adam lajaveiró (los 
preceptos interpersonales), sobre los cuales no se hace bendición previa a 
la realización de la mitzvá.

Habiendo explicado las bases de este precepto, se debe también 
establecer el quién, el cuándo y el cómo.

¿QUIÉN?  La ley "Reprenderás, reprenderás a tu prójimo" se aplica 
a todos los casos en los que te das cuenta de que tu compañero está 
cometiendo un error, y tienes razones para creer que tus palabras pueden 
tener un impacto. De tal modo, un maestro debe amonestar a un estudiante 
que actúa inapropiadamente, y un estudiante debe llamar la atención de un 
maestro en circunstancias similares. Por ello, si el maestro está juzgando un 
caso, y el alumno ve que se está favoreciendo indebidamente a uno de los 
litigantes, no debe permanecer en silencio, sino que debe manifestarlo de 
manera discreta y con el máximo respeto. 

"El amor que no va acompañado de críticas no es amor" (Génesis 

Rabbá 54:3). Esta enseñanza se aplica a la relación padre-hijo. La 
Biblia nos dice que durante el último año de la vida del rey David, su 
hijo Adonías recorrió Jerusalem alardeando de que pronto sería rey. Al 
explicar su comportamiento arrogante e irrespetuoso, la Biblia señala: 
"Su padre nunca lo regañó y le increpó “¿Por qué actúas así?'” (Reyes I 
1:6). El Talmud enseña que los padres deben criticar e influenciar a sus 
hijos, particularmente cuando son jóvenes y aún están bajo su autoridad 
(Kiddushin 30a). Y esto se aplica inclusive cuando los niños crecen, ya que 
todavía están muy abiertos a la influencia de sus padres. 

Rabí Yonatan Eibeschutz señala que la reprimenda de un amigo 
puede tener más impacto que la de un rabino. Alguien que es criticado 
por este último puede pensar: "Si yo fuera un rabino, tampoco haría tal 
cosa o actuaría de esa manera". Pero cuando un amigo, persona común 
y corriente, le señala que su comportamiento es inapropiado, el errado 
posiblemente pensará: "Si mi compañero es cuidadoso con este asunto, yo 
también debería serlo".  

En una relación donde dos personas nunca se critican, ninguno crece 
moralmente. Esto es particularmente importante en el caso de individuos 
ricos o poderosos, muchos de las cuales están rodeados de personas 
demasiado impresionadas o temerosas de ellos como para criticarlos. Sin 
embargo, todos necesitamos personas en las que podamos confiar para 
cuestionarnos cuando actuamos mal.

Rabí Shneur Zalman de Liady (1745-1813), fundador del movimiento 
Lubavitch, enseña que estamos obligados a amonestar solo a aquellos 
con quienes tenemos una relación lo suficientemente cercana para que la 
amonestación tenga un impacto (Shulchan Aruj ha-Rav 156:7). Cuando 
dudes de que tus palabras tendrán un efecto, por ejemplo, si ves a alguien 
actuando de manera grosera en la calle o, ves a otro cliente que no deja 
propina en un restaurante, no estás obligado a expresar tu preocupación.

Antes de reprender a alguien por una ofensa, asegúrate de que tú mismo 
no seas culpable del mismo error. De lo contrario, la gente no aceptará tu 
opinión o juicio. El Talmud nos dice que el rabino Yannai tenía un árbol 
cuyas ramas se extendían más allá de su propiedad privada hacia un camino 
público. Otro hombre en el pueblo tenía un árbol similar que interfería 
con el tráfico, y algunos habitantes locales, cuyo paso estaba obstruido 
por él, acudieron al rabino Yannai para quejarse. Él les dijo: "Váyanse 
ahora y regresen mañana". Esa noche contrató trabajadores para cortar su 
árbol. Al día siguiente ordenó al hombre que cortara su propio árbol. El 
hombre respondió: "Pero tú también tienes un árbol así". El rabino Yannai 
respondió: "Ve y mira. Si el mío está cortado, entonces corta el tuyo, y si el 
mío no está cortado, no necesitas cortar el tuyo". Basado en este incidente, 
el Talmud concluye: "Corrígete a ti mismo antes de corregir a los demás" 
(Baba Batrá 60a-60b y Babá Metzíá 107b).  

Rabi Jayim Volozhin enseñó que cualquiera que no puede criticar de una 
manera agradable es libre de cumplir con este precepto, ya que una crítica 
hecha de manera desagradable antagonizará al criticado. Por lo tanto, si 
no puedes moderar tus comentarios y te vuelves duro y tal vez incluso 
insultante, es mejor que permanezcas en silencio. También estás exento de 
reprender a otro, si ello te pondrá en peligro o hará que la otra persona 
te odie. El Libro de Proverbios enseña: "No reprendas al escarnecedor, 
porque te odiará" (9:8). Por lo tanto, si una persona es conocida por ser 
irritable o por arremeter contra quienes la critican, no está uno obligado 
a reprenderla. 

Debido a que vivimos en una cultura en la que la idea de "ocuparse 
de los propios asuntos" está profundamente arraigada, la mayoría de las 
personas se sienten incómodas de reprender a los demás. Sin embargo, 
el principio de que "todos los judíos son responsables unos de los otros" 
(Talmud, Shevuot 39a) exige que tratemos de evitar que otros se involucren 
en comportamientos erróneos. Es la opinión de Rabí Telushkin que en 
sociedades donde los judíos son tratados con total igualdad, posiblemente 
estemos también obligados a tratar de influir en nuestros amigos y vecinos 
no judíos, así como en todos aquellos en quienes tenemos motivos para 
creer escucharán nuestras palabras.

En resumen, TODOS, no solo los sabios o los tzadikkim, están obligados 
a reprender a cualquiera que esté actuando mal: "¿Cómo sabemos que el 
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que ve a su amigo hacer algo feo está obligado a reprocharle? Porque está 
escrito: “Reprenderás, reprenderás a tu prójimo'" (Talmud; Arachin 16b). 

 
¿CUÁNDO?    Debido a la tendencia -equivocada- de equiparar el ser 

observante de la Ley a aquellos que cumplen con los preceptos rituales, 
la mayoría de los escritos contemporáneos sobre este mandamiento se 
enfocan en reprender a otro por violaciones a una ley de Shabbat. En 
realidad, muchas personas son testigos de graves faltas éticas, pero guardan 
silencio, sin considerar si su denuncia podría tener un efecto positivo. Por 
ejemplo, si ves a un amigo siendo injusto o poco amable con su cónyuge, 
humillando a uno de sus hijos o favoreciendo rutinariamente a un niño 
sobre otro; si eres testigo de cómo alguien que conoces actúa con falta 
de respeto hacia otra persona, digamos gritando o bocabajeando a un 
empleado; ves a alguien que ha bebido demasiado alcohol a punto de 
conducir un automóvil. En todos estos casos, si es que tienes la posibilidad 
de influir positivamente sobre la otra persona, es tu obligación cumplir con 
este precepto, siempre y cuando el “cómo” sea el adecuado. Como hemos 
mencionado anteriormente, sin importar cuán elevada sea una sociedad, 
si las personas no critican efectivamente los errores éticos de los demás, la 
sociedad se deteriorará rápidamente.

“Así como es una mitzvá decir algo que será escuchado, también es una 
mitzvá abstenerse de decir algo que no será escuchado” (Talmud, Yevamot 
65b). El principio sobre el cual esta idea se fundamenta es que, si adviertes 
a alguien del mal que comete, y la persona te ignora, entonces su error se 
vuelve intencional en lugar de accidental, y por lo tanto mucho peor. Sin 
embargo, esto se aplica solo a los pecados menores, cuando se trata de 
ofensas más graves, como el engaño o el chisme malicioso, debes informar 
a la persona del mal que está haciendo, incluso si crees que tu advertencia 
no será escuchada.

Por lo anterior, si alguien parece no estar dispuesto a aceptar tus críticas, 
no sigas insistiendo en que lo haga. Más bien, considera sus objeciones y 
déjale ver, sin discutir con él, que no estás rechazando sus palabras; tal vez 
debes esperar un momento más propicio para retomar el tema. 

La primera parte de Levítico 19:17 dice: "No odiarás a tu hermano 
dentro de tu corazón". La ley entiende que las palabras del texto "en tu 
corazón" significan que, si alguien te ha hecho daño, tienes prohibido 
permanecer en silencio y alimentar tu odio. Debes encontrar cómo 
perdonar al ofensor o dar a conocer tu agravio confrontándolo, ¿por 
qué me hiciste esto? "Si la persona admite su ofensa y pide perdón, debes 
perdonarlo". Pero, perdonar a la persona que te lastimó sin reprenderlo 
no solo está permitido, sino que también se considera un acto altamente 
moral. Asegúrate de que tu perdón sea auténtico y de que ya no le guardas 
rencor. A veces no reprochamos a otro porque somos demasiado tímidos, 
o porque no queremos escuchar la auto justificación de la otra persona, 
y así se nos priva de la oportunidad de "regocijarnos" en nuestra ira 
(Maimónides, "Leyes del Desarrollo del carácter" 6:6-9). Existe un riesgo 
en perdonar a otro sin decir nada sobre su comportamiento: la persona 
podría seguir haciendo cosas hirientes, similares, a los demás. A veces vale 
la pena decir algo, inclusive si su conducta no te molestó particularmente, 
a fin de proteger a otros de ser lastimados.

Cuando se practica correctamente, el mandamiento de reprender a 
otro puede llevar, a menudo, a calmar la ira. Tal vez estás enojado con 
alguien porque sospechas de algo que no sucedió; por ejemplo, has oído 
que la persona te ha calumniado. Al confrontar a la persona, es posible 
que descubras que lo que escuchaste es falso o exagerado. Si es verdad, y 
el reclamo se da correctamente, puede ayudar a la persona a cambiar su 
comportamiento, ayudándolo y, al mismo tiempo también reducir tu enojo 
con él.

¿CÓMO?  La capacidad de reprender a los demás de manera productiva 
(y también aceptar las críticas con amabilidad) es rara, y siempre lo ha 
sido. El Talmud cita al Rabí Tarfon, quien vivió hace dos mil años: "Me 
pregunto si hay alguien en esta generación que sepa aceptar una crítica", 
a lo que Rabí Elazar ben Azariah contestó "Me pregunto si hay alguien en 
esta generación que sepa amonestar" (Arachin 16b). Como sugieren estas 
dos declaraciones, las dos habilidades están relacionadas: las personas 
aceptarán la crítica solo si se ofrece de una manera productiva. 

El profeta Natán sirve como modelo de cómo amonestar. Se enteró de 
que el rey David había intimado con Batsheva, la esposa de Urías, un oficial 
de su ejército, a quien mandó al frente a fin de que muriera en batalla. Natán 
se dio cuenta de que una acusación directa a David se encontraría con una 
negación o una actitud defensiva, o tal vez temía una respuesta violenta. 
En cambio, se acercó al rey para solicitar su consejo sobre un supuesto 
caso de injusticia que le había llamado la atención: “Había dos hombres 
en la misma ciudad, uno rico y otro pobre. El rico tenía cuantioso ganado 
y rebaños, pero el pobre tenía solo una corderita que había comprado. 
La cuidó y creció junto con él y sus hijos; solía compartir su bocado de 
pan, beber de su copa y acurrucarse en su seno. Un día, un invitado llegó 
a casa del hombre rico, pero él no quería tomar de sus propios rebaños, 
entonces tomó el cordero del hombre pobre y lo cocinó para agasajar a 
su huésped. ¿Qué castigo debemos dar a este cruel hombre?". David se 
enfureció por las acciones del hombre y le dijo a Natán: "¡el hombre que 
hizo esto merece morir!" Natán le respondió a David: “¡Ese hombre eres 
tú!” (Samuel II 12:1-7). Al despersonalizar su crítica -al menos hasta el 
final- el profeta permitió a David ver el problema en su simplicidad moral. 
David había tomado la esposa de otro, de la misma manera que el rico 
había robado el cordero que el pobre amaba. Y una vez que David declaró 
su veredicto: "El hombre que hizo esto merece morir" y Natán respondió: 
"¡Ese hombre eres tú!", David no tuvo más remedio que reconocer que 
merecía la misma condena. Debido a que Natán supo cómo criticar, David 
aprendió a arrepentirse.

Por ello, las enseñanzas judías han desarrollado una serie de pautas para 
cumplir con esta difícil mitzva; estrategias que se deben usar cuando se 
requiere una crítica:

a.- Reprender con amor y gentileza. Esto significa que debes usar un 
lenguaje suave y palabras amables. Por ejemplo, al reprender a un cónyuge 
o a un hijo, se deben usar términos cariñosos". Debido a que es más probable 
que alguien que ha actuado mal cambie su comportamiento cuando la 
reprensión se hace con delicadeza, si te encuentras deseando ofrecer la 
crítica, es mejor que calles; tus motivos probablemente no sean sinceros 
y es poco probable que tus palabras suenen cariñosas. Por el contrario, si 
te duele reprochar y deseas no hacerlo, entonces procede a criticarlo. Tus 
motivos probablemente sean sinceros, y esto quedará claro para la persona 
cuando le digas algo. Aparentemente, entonces, el mandamiento de 
amonestar a otro es mejor cumplido por aquellos que menos lo disfrutan. 

Mucha gente cree que una reprensión eficaz está marcada por la dureza 
o severidad. Pero el Jafetz Jayim instruyó a un hombre que gritaba enojado 
a los demás que dejaran de hacer aquello que hacían mal: "Cuando te pones 
tefilín no levantas la voz. Así también debes actuar con el precepto de 
reprender". Por ello, ten cuidado con la forma en que expresas tus críticas 
y habla de manera justa y respetuosa. Esto es especialmente importante 
cuando un niño llama la atención de su padre. “Si uno ve a su padre 
violando una ley de la Torá, no debe decir: 'Padre, has violado la Torá'; más 
bien, debe decir: Padre, ¿no está escrito en la Torá…?' como si estuviera 
haciendo una pregunta, no dando una advertencia" (Maimónides; 6:11).

Para que una crítica sea efectiva debe darse de manera solidaria y no 
antagónica. La Biblia enseña: "Las palabras de los sabios, pronunciadas con 
dulzura, son aceptadas" (Eclesiastés 9:17), y en otro lugar encontramos: 
"La persona justa viene con palabras amables y gentiles y atrae a la gente a 
la Torá" (Midrash Proverbios 10:20). Aarón, el hermano de Moshé, es un 
gran ejemplo de ello: "amó la paz, buscó la paz, amó a las personas y las 
acercó a la Torá" (Ética de los Padres 1:12). El amor sincero de Aaron le 
permitió influir en el comportamiento de cualquiera con quien hablara, 
inclusive a los pecadores sin que siquiera tuviera que aludir a sus fechorías: 
"Cuando Aaron caminaba por el camino y se encontraba con un hombre 
malvado, lo saludaba calurosamente. Al día siguiente, cuando ese hombre 
estaba a punto cometer una transgresión, se decía a sí mismo “¿cómo 
podré encontrarme con Aarón y verle a la cara?; después de que me saludó 
tan cálidamente, yo estaría demasiado avergonzado” (Avot de Rabí Natán, 
capítulo 12). Es posible que esta estrategia no funcione con la mayoría 
de las personas, pero aparentemente sí lo hace con algunas. Por lo tanto, 
busque oportunidades en las que su voluntad de ser amistoso pueda ayudar 
a motivar a otros a actuar éticamente.   

Limita tu crítica a un acto específico, por ejemplo, "Me di cuenta de que 
te burlas de tal y tal"; evita afirmaciones generales como "Siempre te estás 
burlando de los demás". Las generalizaciones al reprender desmoralizan al 
ofensor y lo ponen a la defensiva. ¿Quién estaría dispuesto a admitir: "Es 
verdad; soy una persona cruel; siempre me burlo de los demás"?

Cuando reconoces que compartes los mismos defectos con aquellos a 
los que reprendes, facilitas que tus oyentes acepten la crítica, especialmente 
cuando manejas situaciones uno-a-uno. Admitir que también has luchado 
con el mismo problema hace que la otra parte se sienta menos avergonzada 
de admitir haber actuado mal y también puede incitarla a pedir tu ayuda. 
Esta también es una técnica valiosa cuando hablas con tus hijos, ya que 
muchos niños creen que sus padres son perfectos.

b.- Reprender con paciencia. Si la persona a la que regañas no cambia 
a la velocidad que tu esperas, no te enojes. Ante las críticas, ninguno 
de nosotros es capaz de reconocer todos sus defectos y transformarse 
de inmediato, así que no esperemos que la persona con la que se está 
hablando lo haga. T. Kempis observó: "No te enojes por no poder hacer a 
los demás como deseas que sean, ya que no puedes hacerte a ti mismo como 
deseas ser". Tampoco hagas demandas poco realistas de la persona que está 
criticando. El enfoque paso a paso (incremental) del Rabí Israel Salanter 
también se aplica al comportamiento ético.

c.- Reprender en privado, para no avergonzar a la otra persona.   Las 
palabras finales de Levítico 19:17, "Reprenderás, reprenderás a tu prójimo 
….” son  “… y no llevarás pecado por él". Señalan los Sabios que, debido 
a la redacción ambigua de estas palabras, también puede entenderse que, 
incluso al criticar a alguien, no debes cometer un pecado avergonzándolo. 
Como explica Rashí en su comentario: "Aunque lo reprendas, no debes 
avergonzarlo públicamente, en cuyo caso llevarás el pecado a causa de 
él". A la pregunta, "¿debes reprender a uno hasta el punto de que su cara 
cambie de color?" el Talmud responde, "No" (Arachin 16b).

Avergonzar a alguien es ineficaz e inmoral. Si estás reprendiendo a 
una persona por una ofensa grave, avergonzarla solo hará que se ponga 
a la defensiva y hará que tus palabras sean menos efectivas. Y si estás 
reprendiendo a alguien por una ofensa pequeña, entonces avergonzarlo 
es un pecado mayor que la ofensa misma. Por ello, la mejor manera de 
evitar avergonzar a una persona es hacer la crítica en privado. Asimismo, 
evita palabras o epítetos duros o las referencias personales dolorosas 
que avergonzarán al otro. Tal acercamiento solo agravará los malos 
sentimientos, además de que infligir daño está específicamente prohibido 
por la ética.

Aunque por lo general está prohibido reprender a otra persona en 
público, si permanecer en silencio hace que la gente piense que estás 
tolerando un comportamiento poco ético, es mejor hablar. Si estás en un 
grupo y alguien comienza a hablar injustamente de alguien que no está 
presente, debes señalarle al chismoso que ese tipo de conversación es 
injusta y está prohibida. Si lo anterior es muy difícil por el contexto en que 
te encuentras, trata de defender la reputación de la persona difamada o, 
cambia de tema.

          
CONTINUARÁ …..
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La “Ivy Lie” y el extravío 
de la educación universitaria

Isak  Haras*

“
Es la mejor educación del mundo”, dicen. Al 
igual que yo, querido lector, llevas toda tu vida 
escuchándolo: las mejores universidades del 
mundo son Harvard, Yale, Columbia, cualquiera 
de las otras cinco que constituyen la llamada 
Ivy League. O tal vez has escuchado lo mismo 
de Stanford, de la Universidad de Nueva York, 
o de cualquier otra en los Estados Unidos y 

en otros países del mundo. Y ahora, que el judaísmo a nivel 
mundial está siendo amenazado por terroristas, 
neonazis, comunistas, periodistas selectos y 
muchos de esos genios omniscientes de 
las redes sociales, ¿qué está haciendo 
la “mejor educación del mundo” 
para informar a la gente y 
concientizar sobre los horrores 
del antisemitismo? Pues por 
supuesto, no hay otra respuesta: 
fomentándolo, justificándolo, 
buscando defensas a la matanza 
exacerbada y masiva de judíos. 
Como bien se ha sabido en 
días recientes, pero también se 
ha documentado por al menos 
15 años, las universidades se han 
convertido en un preocupante foco 
de antisemitismo, incluso en sus peores 
y más indefendibles versiones, como el 
genocidio.

 
Hace algunas semanas, veíamos el lamentable y vergonzoso 

comunicado de 34 organizaciones estudiantiles, prácticamente 
dándole la razón a terroristas por el atentado contra miles de 
vidas en Israel el pasado 07 de octubre, y después, un repulsivo 
mensaje de la líder del consejo estudiantil de la Universidad de 
Nueva York alegando que “Israel se causó todo esto a sí mismo, y 
que es su entera responsabilidad”. ¿Y cuál fue la importantísima 
respuesta de los directivos de estas y tantas otras universidades que 
se unieron para glorificar este desafortunado ataque terrorista? 
En el mejor de los casos, una declaración que parecía sacada de 
un aviso de privacidad de alguna corporación, explicando que 
las declaraciones de sus alumnos no necesariamente representan 
las opiniones de la universidad. En el peor de los casos, silencio 
absoluto, o incluso defensa de los disturbios, por considerarlos 
como un legítimo ejercicio de libertad de expresión… incluso si 
algunos incluían violencia física contra estudiantes judíos o que 
mostraban empatía con Israel.

 
Recuerdo que un profesor que conocí en la universidad nos 

decía que la universidad debía servir para aprender a pensar, 
a reflexionar, a criticar, y tenía razón, pero ¿quién en su sano 
juicio puede atreverse a ser el abogado del diablo para defender 

a terroristas de sangre fría como los miembros de Hamás, 
que aleatoriamente tomaron civiles, asesinando a muchos de 
ellos, violentando sexualmente a las mujeres y secuestrando a 
personas, solo para después amenazar públicamente a todos los 
judíos del mundo con llevarlos a la misma suerte? Ello no es 
parte de un conflicto político, eso es odio religioso puro y duro. 
Y es que estas universidades no han llevado a sus alumnos a ese 
ejercicio de reflexión que se supone que representa la educación 
universitaria. Por lo contrario, han llevado a sus estudiantes a 

un estado de adoctrinamiento total, auspiciado por 
profesores que, en su gran mayoría, nunca han 

puesto un pie en el mundo real, y que han 
creado una carrera de sentarse a leer 

textos escritos por otros que nunca 
han hecho más que encerrarse en 
una cómoda oficina haciendo 
lo propio, y escribir artículos 
basados en esos textos, dejándose 
convencer fácilmente por el 
establishment pseudomoralista 
y antisemita de ultraizquierda 
(siendo que ellos mismos se 

reconocen como ultraizquierda) 
que hoy en día, predomina en la 

academia estadounidense.
 

Este grupo de liderazgo en las 
universidades de Estados Unidos vive con las 

falacias y estereotipos que le son convenientes. 
Para ellos, si el mundo percibe al pueblo judío como un 

grupo fuerte, entonces el pueblo judío es malo, porque la debilidad 
es una virtud, y quien es fuerte se aprovecha injustificadamente 
de la desigualdad. Así de absurdo es el razonamiento: si alguien 
es débil es bueno, y si alguien es fuerte, es malo; la doctrina 
que propone que la igualdad debe ser absoluta, y que por ende, 
cualquier ventaja que un grupo tenga es aberrante… incluso si 
el grupo percibido como débil es una organización terrorista 
como Hamás. Por supuesto, no se comportarían así con un 
grupo que ellos perciben como débil, porque si Hamás mata a 
un israelí, ellos lo consideran justificado, pero si no le preguntas 
a otro sobre sus pronombres de preferencia (que objetivamente, 
no podría ser ni cercanamente peor que asesinar a un ser 
humano inocente), eso es violencia inaceptable. Lo anterior, 
claro ejemplo de cómo las universidades han distorsionado la 
realidad y han vendido a sus alumnos un teatro del absurdo que 
ni Ionesco hubiera podido escribir.

 
No diré más, solo una última idea. Si esa es la mejor educación 

del mundo, prefiero ser maleducado, y estoy seguro, querido 
lector, que tú probablemente también.

*Abogado, egresado el ITAM en Relaciones Internacionales
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PERSPECTIVAS

QUERIDO MUNDO: NO ME IMPORTA

N
o me importa que apoyes a Hamás.

Sé que no tolerarías ninguna de las cosas que 
nos hicieron si te lo hubieran hecho a ti.

No me importa que estés más indignado por la 
respuesta de Israel a la masacre que por la masacre 
misma.

Sé que harías todo lo posible para eliminar ese 
mal puro si lo vivieras tú mismo.

No me importa que esto no encaje perfectamente en tu narrativa 
cuidadosamente construida de “Israel como agresor” y los “palestinos 
como víctimas”.

La verdad a veces duele, pero bueno, no permitas que los hechos se 
interpongan en tus sentimientos.

No me importa si piensas que somos culpables, que nos lo merecíamos, 
que las acciones de Hamás no ocurrieron en el vacío (o que niegues que 
sucedieron).

Si sientes que el cartel de un niño secuestrado hiere tu causa, quizá la 
tuya sea una causa perdida.

No me importan tus llamados a un alto al fuego prematuro, ni tu 
demanda de que les suministremos electricidad, de que dejemos de luchar 
por “motivos humanitarios”.

¿Qué tal un gesto humanitario para liberar a más de nuestros 240 
rehenes (ancianos, niños, bebés) arrancados de sus cunas?

No me importa que te manifiestes por Palestina como parte de tu 
lucha por los derechos LGBTQ, los derechos trans, los derechos de los 
trabajadores, el socialismo, el cambio climático, la interseccionalidad, 
Black Lives Matter, la lucha contra la islamofobia y “todas las formas de 
racismo”.

Tu ingenuidad sería ridícula si no fuera tan hipócrita. Nada de eso 
existe bajo Hamás.

No me importa que “ames al pueblo judío y odies a Israel“, que tengas 
amigos judíos, que tal vez tú mismo seas de origen judío y, por lo tanto, 
tengas derecho a imponernos todas las difamaciones del manual contra 
nosotros.

Las palabras importan. Conducen a acciones. Cuando una mentira se 
repite con suficiente frecuencia, se acepta como verdad. Estás sentando las 
bases para más ataques contra nosotros.

No me importa que ondees la bandera de los “derechos humanos”, que 
de la noche a la mañana te conviertas en experto en derecho internacional, 
que grites lemas extravagantes que no entiendes, como proporcionalidad, 
ocupación y apartheid.

Tu humanidad es selectiva.
En tu opinión, los derechos humanos no se aplican a nosotros porque 

no los merecemos. No hablaste cuando nuestras mujeres y niños fueron 
horriblemente atacados.

No me importa si piensas que somos colonialistas, imperialistas y 
colonos y que simplemente deberíamos regresar al lugar de donde vinimos.

Estamos de vuelta en el lugar de donde vinimos.
No me importa si crees en una solución de un solo Estado, una solución 

de dos Estados, una federación, una Jerusalén internacionalizada o 
cualquier otra teoría elaborada en tu torre de marfil.

No estaremos dispuestos a arriesgarnos y poner en peligro nuestras 
vidas para satisfacer tus experimentos mentales y aplacar tu conciencia 
desde lejos.

No me importa si te consideras antisionista pero no antisemita.
Hemos visto suficientes ataques contra judíos en todo el mundo en las 

últimas cuatro semanas bajo el pretexto de “antisionismo”.
No me importa que pienses que somos demasiado poderosos, demasiado 

avanzados en tecnología, demasiado sofisticados.
Si no nos fortalecemos hasta este punto, Hezbolá, la Yihad Islámica, 

Irán y el terrorismo palestino nos devorarán vivos.
No me importa que nos culpes por los refugiados de 1948, por que no 

tienen un Estado, por las llaves que agitan en tu fantasía del “derecho al 
retorno”.

Hace cuatro semanas observamos cómo es ese “retorno” y lo que 
significa para nuestros hijos.

No me importa si piensas que no somos verdaderos judíos, que el 
sionismo no tiene nada que ver con el judaísmo, que los judíos son una 
religión y no una nacionalidad y, por lo tanto, no merecemos ningún 
Estado.

Tus negaciones tienen cero impacto en la fortaleza de nuestros ideales y 
la autoafirmación de nuestra identidad.

No me importa que nos acuses de destacar las innumerables resoluciones, 
investigaciones y declaraciones de la ONU.

Reflejan más la decadencia institucional de la ONU que la nuestra.
No me importa tu cobertura mediática, las mentiras, las ambigüedades, 

la aceptación del discurso y las estadísticas de Hamás.
Tu cámara de eco es solo otra arma en tu arsenal estratégico.
No me importa que nos hayas acusado de bombardear el hospital Al 

Ahli.
Era solo cuestión de tiempo hasta que encontraras un símbolo de la 

maldad de Israel. Las posteriores retracciones fueron una hoja de parra una 
vez que salió a la luz la verdad de que la Yihad Islámica era responsable y 
que el hospital sigue en pie.

No me importa que nos veas como un estado criminal, un estado 
terrorista, usurpadores, asesinos de bebés, asesinos de Cristo, judíos de 
Khaybar o cualquier otra depravación que exista en tu mente.

Tus libelos sientan las bases para nuestra deshumanización. Suena una 
campana. Los combatiremos.

No me importa que hayas invertido la verdad al acusarnos de genocidio.
Si se invirtieran las posiciones y Hamás tuviera el poder que tenemos 

ahora, veríamos cómo es un genocidio.
No me importa que estés enojado, hirviendo e indignado.
No me importa que estés pegado a las pantallas de televisión y a los 

canales de Telegram.
No me importa que estés enojado.
No me importa si estás en la calle, izando tu bandera y coreando tus 

consignas.
No moriremos en silencio como tú quieres.
Por primera vez en 2,000 años estamos organizados, estamos motivados 

y nos defenderemos.
Luchamos por la luz sobre la oscuridad,
por la moralidad sobre el mal.
No es que a ti te importe, pero nos apegaremos a las reglas y 

mantendremos una posición moral elevada no porque lo esperes de 
nosotros, sino porque para nosotros son un valor.

Lo haremos de manera ética y reflexiva, porque somos el Pueblo del 
Libro.

Nuestro poder y fuerza son una necesidad porque la alternativa para 
nosotros es:

Be’eri, Kfar Aza, Pittsburgh, Toulouse, Farhud, Hebrón, Birkenau, 
Belzec, Babi Yar, Kristalnacht, Kielce y Kishinev.

¿Crees por un momento que regresaríamos a esa realidad solo para 
hacerte sentir mejor?

Estás profundamente equivocado…
Mundo,
Durante tanto, tanto tiempo, estuve profundamente preocupado.
Quería encajar.
Me importaba lo que piensas.
Me importaba ser un ciudadano modelo.
Me preocupaba por dar un ejemplo personal de cómo un pueblo 

pequeño en un barrio difícil puede ser una Luz para las Naciones.
De cómo la minoría más antigua del mundo, hora mayoría aquí, 

puede tratar a sus propias minorías internas en medio de la complicada y 
desordenada realidad del conflicto étnico;

De cómo podemos desmembrar dolorosamente partes de nuestra patria 
y ofrecerlas en bandeja de paz a los palestinos que no quieren ni la paz ni 
algunas partes (quieren todo);

De cómo podemos impresionarte con memorias USB, riego por goteo, 
núcleos de sistemas operativos, ganadores del Premio Nobel, cámaras 
médicas tragables, tecnología profunda, mecánica cuántica, inteligencia 
artificial generativa y curas para enfermedades.

Pero ahora finalmente acepto que no te importa.
Nunca te importó.
No ves ni oyes.
Y duele profundamente porque me importaba tanto lo que piensas.
Pero no te preocupas por mis mejores intereses.
No estás de acuerdo con mi identidad, con lo que represento.
No esperes que busque tu aprobación esta vez.
No importa lo que haga, tú no cambiaras.
No importa cómo actúe, porque el problema es quién soy.
Ahora bloquearé tu ruido y haré lo que sea necesario para ganar esta 

guerra.
Hoy, finalmente ya no me importa.

*Aish Latino
*Productor canadiense de documentales fílmicos

Abraham  Avi Lewis*
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Mauricio Fishleder

QUE ES KINESIA, PROXEMIA, PARALINGUISTICA

D
entro de la comunicación no verbal podemos 
distinguir tres elementos claves, a la hora de 
relacionarnos y comunicarnos con otras personas 
a través de nuestros gestos no verbales y el lenguaje 
verbal. Veamos cada uno de ellos:

LA KINESIA: 

Son los movimientos corporales, por los cuales podemos determinar 
el comportamiento de una persona; a través de sus gestos, postura 
corporal, expresión facial, mirada y sonrisa.

La postura corporal es aquella posición del cuerpo que adoptamos 
cuando estamos en una situación de comunicación con una persona o 
grupo de personas y refleja el estado emocional. Una buena postura 
emocional es cuando el cuerpo está erguido y con la espalda recta tanto 
de pie como sentado esto demuestra que estamos relajados y sin tensión. 
En cambio, una postura rígida denota un estado de ansiedad; y si nos 
encogemos denota tristeza. Si cruzamos los brazos indica que tenemos 
poca disposición a hacer algo y estamos así a la defensiva aunque a veces 
puede ser porque tenemos frió. Todo ello depende del contexto que nos 
encontremos.

Los Gestos son los movimientos corporales de las articulaciones: 
manos, brazos y cabeza. Dan información sobre distintas señales verbales 
y pueden demostrar interés o aburrimiento así como expresar emociones 
como alegría,  tristeza, sorpresa, miedo, asco o ira.

La Expresión Facial y la Mirada son los medios a través de los 
cuales podemos expresar nuestras emociones, sentimientos y estados de 
ánimo. Ejemplo: pupilas dilatadas que demuestran interés; el parpadeo, 
nerviosismo. Con los ojos podemos demostrar si estamos contentos o 
enfadados, si prestamos interés o no.  Con el rostro podemos regular 
la interacción con la otra persona y podemos comprobar si estamos 
compenetrados o no con la misma y en sintonía esta técnica se llama 
Rapport y se puede ver cuando dos personas que se están comunicando 
realizan los mismos gestos y movimientos corporales, como si de un 
espejo se tratara. Implica qué hay escucha activa y comprensión mutua.

La Sonrisa es otro elemento importante pues a través de ella se 
transmite alegría, felicidad y simpatía. Además de que con ella se 
consigue atraer a más personas porque es contagiosa y ayuda a relajar 
la tensión. Una buena sonrisa será amplia y ligera, pues si es exagerada 
demuestra tensión, miedo, decepción. Se puede sonreír cuando te 
presentan a alguien y demuestras alegría, placer, regocijo o felicidad, 
o bien se pueden enmascarar otras emociones negativas, y así usar una 
sonrisa fingida que puede ser signo de falsedad, ironía. 

PROXEMIA

La Proxemia es la distancia física o grado de proximidad que se 
establece en dos o más personas, en una situación de interacción. Hay 
una serie de normas implícitas aplicables a cualquier cultura, entre dos 
personas que mantienen una conversación.

Existen cuatro Espacios o zonas de acción en la interacción entre dos 
personas o más.

1.- Espacio Público: son los espacios sociales donde no hay ninguna 
función definida de los interlocutores, por ejemplo un aeropuerto, el 
metro.

2.- Espacio Habitual. Tiene un carácter más público, de 
acceso libre. No hay papeles marcados ejemplo un bar, una 
discoteca, un cine, un teatro.

3.-Espacio de Interacción:  
Hay un papel marcado. Ejemplo un hospital, una clase.

4.-Espacio Corporal:
Actividades con carácter íntimo entre dos personas que 

tienen mucha confianza entre sí.

Así acercarse demasiado puede ofender a otra persona, 
ponerla a la defensiva o bien abrir la puerta a una mayor 
intimidad. Todos estos espacios están relacionados con la 
Distancia. Edward Hall antropólogo americano en los años 
sesentas descubrió cuatro distancias:

Distancia Íntima
 (15-45cm):
Es la más guardada por cada persona ya que se da 

entre personas que tienen mucha confianza o que están 
emocionalmente unidas, como es el caso de familiares o amigos. 
En esta distancia se podré oler al otro y hablar en susurros. 
Y la Distancia Intima personal que es en la pareja donde hay 
caricias, sexo, roce.

Distancia Personal:
(45cm-1:20m)
Se da en relaciones cercanas, ejemplo reuniones, asambleas, 

fiestas, conversaciones amistosas o de trabajo. Si estiramos el 
brazo podemos tocar a la persona con la que estamos hablando.

Distancia Social:
(1:20m-3:65m)
Se da en relaciones más impersonales y se necesita mayor 

volumen de voz para comunicarnos con una persona o grupo de 
personas. Ejemplo la dependiente de un comercio, proveedores, 
empleados.

Distancia Pública:
3:65m mínimo. Es hasta el límite de lo visible. Es idónea para 

conferencias, charlas. Se necesita de un tono alto o micrófono.

LA PARALINGUISTICA

Es la capacidad de codificar y descodificar mensajes a través 
de códigos no verbales producidos por la voz.

Se refiere más al cómo se dice, que al que se dice. Dichos 
elementos son: 

1° La Dicción: se refiere a pronunciar las palabras de forma 
correcta para que sean comprendidas por el receptor.

2° Fluidez verbal: Es el ritmo que tenemos a la hora de hablar 
de forma clara y concisa usando pausas y silencios cuando sea 
necesario. Si es un ritmo lento, entrecortado monótono implica 
rechazo al contacto social, frialdad en la interacción; en cambio, 
un ritmo modulado, ligero, fluido es detonante de una buena 
comunicación y contacto interpersonal.

3° La entonación:
Es la modulación de la voz que indica si es afirmación, una 

pregunta ó bien, si tenemos duda, ira, temor, sorpresa. Los 
tonos de voz pueden ser agudos o graves.

4° El volumen de Voz.
Transmite emociones y sentimientos y enfatiza el discurso. 

Hay que hablar con un volumen de voz adecuado, ni demasiado 
alto que demuestra autoridad, dominio, enfado. Ni demasiado 
bajo, que puede indicar timidez, inseguridad, sumisión 
introversión y transmite la sensación de que no queremos ser 
oídos.

5° El timbre de voz:
Es la cualidad que permite distinguir a la persona concreta 

que habla, y si hablan una o más personas. 

Espero que haya sido de utilidad hablar de estos temas.
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ENTRE NOSOTROS

SER
Nissim  Mansur T.         

Querer ser
no conformarse con ser

escalar la montaña de la vida
esforzarse para llegar a la cumbre
difícil el equilibrio en la cumbre.

Situación grave de compromiso siempre.

Deseo de seguir siendo
evolución positiva constante.

Vientos fuertes que nos
 empujan al vacío

ser y el no ser.

La nada

S
omos testigos de la solidaridad, empatía y humanismo de nuestro pueblo. 
Han habido acciones tanto en Israel como en otros lugares que lo 
demuestran.

Al momento del cierre de la presente edición en el Parque Interlomas 
en nuestro país, se llevó a cabo una exposición de 240 sillas representando 
a los 240 secuestrados en Israel por Hamas, evento por iniciativa de Miri, 

Yael y Shula Sirquin así como de jóvenes maravillosas y comprometidas como Lizzy 
Goldwasser.

Han habido innumerables actos de apoyo hermandad y solidaridad como el de los 
globos en el Parque Lincoln de Polanco.

SILLAS DE LA ESPERANZA
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CONSIGNA ISRAELÍ: ELIMINAR A HAMÁS 
Y REGRESAR A LOS SECUESTRADOS A CASA

Tres semanas después del ataque emprendido por el Movimiento 
terrorista de Resistencia Islámica (Hamás) que tomó por sorpresa a 
Israel y que cobró la vida de más de mil israelíes.

Tras haber brindado una declaración junto al Ministro de Defensa 
Yoav Gallant y el ministro miembro de Gabinete Benny Gantz, en 
la declaración para los periodistas, el Primer Ministro de Israel, 
Binyamin Netanyahu, expresó que «Esta es la segunda etapa de la 
guerra cuyos objetivos son claros: eliminación de Hamás y regresar a 
los secuestrados a casa».

«Los soldados, judíos y no judíos, de derecha o izquierda, todos 
están unidos con espíritu de lucha, con determinación a luchar contra 
el enemigo cruel. Todos están comprometidos en eliminar la maldad 
por el Estado de Israel y la humanidad toda”

HAMAS, ANTISEMITISMO E ISLAMOFOBIA

El terrorismo fundamentalista alienta las manifestaciones de odio 
contra musulmanes y judíos. No debemos permitir que lo que ocurre 
en Medio Oriente rompa la convivencia y la armonía en nuestra 
tierra.

Señala el historiador Yuval Harari respecto a los hechos aberrantes 
cometidos por Hamas el 7/10: “El objetivo a largo plazo de los 
terroristas era sembrar la semilla del odio en la mente de millones 
de personas en Israel y en todo el mundo musulmán, para obturar 
todo intento de paz con Israel durante varias generaciones”. Este 
objetivo lo están consiguiendo, ahora mismo, con el resurgimiento 
de la islamofobia y el antisemitismo, en muchas partes del mundo.

En efecto, las violentas acciones de Hamas han creado antipatía 
hacia los musulmanes y se han registrado muchas agresiones a 
miembros del islam. Por otro lado, se han multiplicado en todo el 
mundo los actos antisemitas supuestamente como respuesta a las 
operaciones del Ejército de Israel.

Lo primero que hay que aclarar es que la metodología que utilizó 
Hamas está muy alejada de los verdaderos preceptos del islam, por lo 
que la islamofobia no tiene ninguna razón de existir.

Así como la violencia del ETA no representó a todos vascos, ni el 
IRA, a los irlandeses, tampoco Hamas representa todos los palestinos.

SE BUSCA CONTACTO CON HAMÁS 
PARA LIBERAR A MEXICANOS SECUESTRADOS

El gobierno de México intenta tener contacto con la organización 
Hamás y otras entidades para gestionar la liberación de dos mexicanos 
secuestrados tras el reciente ataque a Israel.

Por su parte, la canciller Alicia Bárcena informó que la Secretaría 
de Relaciones Exteriores está en contacto con los familiares de 
los mexicanos secuestrados, Orión Hernández e Ilana Gritzewsky 
está buscando contactos tanto con Hamás como con gobiernos y 
organizaciones afines para identificar dónde están y buscar que los 
liberen", dijo un portavoz de la Presidencia de México.

STARTUP ISRAELÍ DESARROLLÓ APLICACIÓN 
DE REALIDAD AUMENTADA QUE TRANSFORMA

 CASAS VACÍAS EN POSIBLES HOGARES

SparX es una startup israelí que creó una aplicación de realidad 
aumentada (AR) que permite visualizar un espacio de vida 
completamente amueblado en solo unos segundos.

El usuario simplemente tiene que sostener un smartphone o una 
tableta y registrar la habitación o propiedad. El sistema escanea 
rápidamente, mapea el espacio y utiliza su algoritmo para superponer 
elementos sobre él. La aplicación brinda varias opciones de diseño 
en la propiedad escaneada. El comprador o inquilino potencial 
entonces ingresa al sistema dentro del apartamento. Allí, utiliza las 
opciones de muebles preestablecidos para crear una imagen de cómo 
se vería la propiedad como un hogar real.

Gracias a la tecnología patentada de SparX, los usuarios pueden 
visualizar de forma inmersiva el potencial de un espacio y cambiar el 
diseño según la funcionalidad, estilo y presupuesto”.

LA FUNDACIÓN INTERNACIONAL RAOUL WALLENBERG 
HA REVOCADO LA MEMBRESÍA HONORARIA DEL 

SECRETARIO GENERAL DE LA ONU, ANTONIO GUTERRES

La decisión fue adoptada por la Junta Directiva de la IRWF tras la 
reciente declaración del Sr. Guterres, en la que afirmó que “el ataque 
de Hamas no ocurrió en el vacío”.

El Sr. Baruj Tenembaum, Fundador de la fundación envió una 
carta al Sr. Guterres, afirmando que “Su declaración va más allá de 
lo aceptable y contradice fuertemente el espíritu de la Fundación 
Internacional Raoul Wallenberg y los valores defendidos por el héroe 
sueco”.

Carta remitida al Secretario General de las Naciones Unidas:
26 de octubre de 2023
Sr. Antonio Guterres
Secretario General
Organización de las Naciones Unidas
Estimado Sr. Guterres,

El Pacto de Hamás llama a la destrucción del Estado de Israel. 
El pasado 7 de octubre, de acuerdo con su Pacto, esta organización 
terrorista perpetró atroces atentados contra civiles israelíes, que 
equivalen a un genocidio.

El 7 de octubre, miles de terroristas de Hamás violaron a mujeres, 
torturaron, mutilaron, decapitaron, quemaron vivos y masacraron 
a bebés, niños, mujeres, hombres, ancianos y discapacitados. Miles 
de cohetes fueron disparados contra objetivos civiles. Se dispararon 
miles de cohetes contra objetivos civiles y más de 200 israelíes (entre 
ellos 30 niños) fueron secuestrados y llevados a la Franja de Gaza.

Señor Secretario, estamos profundamente conmocionados tras su 
reciente declaración en la que afirma que “el ataque de Hamas no 
ocurrió en el vacío”. Esta es una justificación perversa e indignante de 
las atrocidades espantosas y genocidas perpetradas por los terroristas 
de Hamas. 

Es inconcebible tratar de contextualizar los crímenes contra 
la humanidad cometidos por Hamás, especialmente cuando tal 
vinculación la hace el Secretario General de la ONU, una organización 
creada después del Holocausto.

Por lo tanto, es nuestro triste deber informarle que el Consejo 
de la Internacional Raoul Wallenberg ha decidido cesar – con efecto 
inmediato – su Membresía Honoraria en nuestra institución.

 
Atentamente
Baruj Tenembaum
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Decirle sí a la vida

Cómo nutrir la esperanza ante un futuro incierto.

E
l Shabat pasado, encendí un set adicional de 
velas por las mujeres judías que están cautivas 
y no pueden encender sus propias velas, y 
murmuré una plegaria, no de desesperación, 
sino de esperanza. No es que sea falsamente 
optimista respecto al futuro, pero sigo 
teniendo esperanza. Y hay una diferencia 
esencial entre optimismo y esperanza.

Como explica el profesor Arthur Brooks en "Building the 
Life You Want", los optimistas tienden a creer en un futuro 
mejor y a menudo se ven dolorosamente desilusionados cuando 
el mañana es tan difícil y desalentador como el hoy. Pero la 
esperanza es diferente, porque la esperanza implica que eliges 
ser proactivo y hacer lo que está a tu alcance para mejorar una 
situación, sin distorsionar la dolorosa realidad que enfrentas. 
En otras palabras, optimismo es creer que todo va a estar bien, y 
esperanza es creer que sin importar lo que ocurra, puedes hacer 
algo, aunque sea pequeño, para que algo mejore hoy, incluso si 
todo nunca vuelve a estar bien.

Sin importar si naturalmente eres optimista o pesimista, la 
esperanza es una cualidad sobre la cual puedes trabajar, más 
allá de tus tendencias individuales. Aquí hay tres preguntas que 
puedes formularte para enfrentar la ansiedad respecto al futuro.

1. ¿Qué puedo hacer hoy para mejorar la situación?
En esta época de intenso caos e incertidumbre, a veces 

entender qué puedes hacer el día de hoy puede resultar 
abrumador. Algunos días puede que necesites preguntarte a ti 
mismo qué puedes hacer en la próxima hora, o en el siguiente 
minuto, que pueda ayudar. Cuando no sabes qué hacer, elige un 
acto pequeño, específico, que esté fácilmente a tu alcance. Tal 
vez sea un acto inesperado de bondad hacia un extraño. Quizás 
sonreír o elogiar a alguien que lo necesita. Siempre hay algo 
que puedes hacer ahora mismo, sin importar cuán insignificante 
parezca, para que las cosas mejoren.

2. ¿Qué es seguro en mi vida?
Cuando tanto el presente como el futuro son impredecibles 

y aterradores, puede parecer que no hay nada consistente en tu 
vida, Pero hay partes de tu vida en las que aún puedes confiar. 
Haz una lista de aquellas cosas y personas de tu vida que son 
fuentes confiables de apoyo. Incluye hábitos y rutinas saludables 
que te ayudan a controlar en qué te enfocas cada día. Lo que 
crees y cómo eliges responder a los desafíos está bajo tu control. 
Enfocarte en lo que está bajo tu control fortalece tu capacidad 
de tener esperanzas independientemente de las circunstancias.

3. ¿Qué lección estoy aprendiendo ahora y cómo puedo 
aplicarla en el futuro?

Tanto la conmoción como la turbulencia de las últimas 
semanas nos llevaron a muchos a reconsiderar algunas de 
nuestras elecciones y la dirección de nuestras vidas. ¿Qué estás 
aprendiendo sobre ti mismo a partir de lo que está sucediendo? 
¿Cómo puedes utilizar esas lecciones para dar forma a tus 
metas y elecciones futuras? El trauma y la incertidumbre sobre 
el futuro pueden llevarte a reconsiderar tus prioridades y 
quizás a reflexionar sobre tu verdadera identidad. ¿Quién eres 
y qué representas? ¿Por qué estás dispuesto a morir? Y, lo más 
importante: ¿por qué estás dispuesto a vivir?

Continuamente me asombra la fuerza de la esperanza que el 
pueblo judío tiene cada día mientras enfrentamos juntos este 
futuro incierto. 

Mi tía envió dinero para comprar alimentos a una mujer 
de Jerusalem que recibió en su casa a una familia del sur que 
debió ser desplayada de su hogar. Mi hija en Israel se ofreció 
como salvavidas voluntaria en Jerusalem para niños del sur; 

una piscina privada de una familia se puso a disposición de 
todos los niños que quisieran ir a nadar.

Una de las imágenes de esperanza más poderosas que vi la 
semana pasada fue el Halel musical al que asistió mi hija en 
Rosh Jodesh con familias del sur que actualmente se encuentran 
alojadas en Jerusalem. La sección de hombres estaba medio 
vacía, ya que la mayoría de los hombres fueron asesinados, 
secuestrados o están sirviendo en el ejército. Pero la sección 
femenina estaba llena. Repleta de lágrimas y plegarias, de 
canciones y esperanza.

Eso me recordó algo que escribió el autor y sobreviviente del 
Holocausto, Viktor Frankl, en su libro "A pesar de todo, decir 
sí a la vida". Frankl recuerda que en el campo de concentración 
de Buchenwald, sus compañeros entonaban una canción con 
las siguientes palabras: "Todavía queremos decir sí a la vida. 
No sabemos qué nos depara el futuro, pero de todos modos 
decimos sí a la vida".

Continuamos luchando contra el espantoso antisemitismo 
que nos rodea, y continuamos de luto por todas las valiosas 
vidas perdidas, pero seguimos diciendo sí a la vida a pesar de 
todo. Nunca perderemos la esperanza y nunca dejaremos de 
construir un futuro mejor. El pueblo judío seguirá adelante. 
Hoy, mañana y siempre. Am Israel Jai.

*Aish Latino
*Maestría en Terapia Familiar de la Universidad de Texas

Debbie  Gutfreund*

Optimismo es creer que todo va a estar bien Esperanza es creer que sin 
importar lo que ocurra, puedes hacer algo, aunque sea pequeño, para que 

algo mejore hoy, incluso si todo nunca vuelve a estar bien.
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ARGENTINA:

SE POSPONE EL FESTIVAL INTERNACIONAL 
DE CINE JUDÍO EN ARGENTINA

Ante las situaciones que se vienen produciendo aquí y en 
diversas partes del mundo como resonante de la guerra en Medio 
Oriente, el Festival Internacional de Cine Judío en la Argentina, 
FICJA, ha decidido posponer su 18ª edición, que iba a llevarse a 
cabo del 9 al 15 de noviembre.

El Festival se iba a desarrollar en una de ellas, pero en caso 
de producirse una amenaza de bomba el complejo entero debería 
evacuarse.

Después de las amenazas a las Embajadas de Israel, de los 
EEUU y la de la Amia, que requirieron respectivas evacuaciones, el 
Festival ha decidido evitar exponerse y exponer a su público a estos 
álgidos momentos de recrudecimiento del antisemitismo. Más 
aun teniendo en cuenta que en diversos países se han producido 
apuñalamientos, asesinatos y agresiones contra domicilios que 
ostentan mezuzás en sus puertas.

MÉXICO:

EMBAJADA DE ISRAEL 
EN MÉXICO LANZA MÁS DE 

200 GLOBOS POR LIBERACIÓN DE 
SECUESTRADOS POR HAMÁS

Mexicanos judíos, simpatizantes y políticos se reunieron frente 
al Embajada de Israel en México, donde exigieron la comparecencia de 

Ilana Gritzewsky y Orión Hernández, los dos mexicanos que Hamás 
secuestró tras el estallido del conflicto el 7 de octubre.

Nos sumamos al pedido de la liberación inmediata de los más de 
200 civiles, de múltiples nacionalidades, entre ellos una mexicana 
y una mexicana secuestradas”, declaró en sus redes sociales el 
diputado de Movimiento Ciudadano Salomón Chertorivski.

A la marcha asistieron otros legisladores del grupo de amistad 
México-Israel, como el senador no partidista Emilio Álvarez Icaza, 
y la diputada del derechista Partido Acción Nacional (PAN) y ex 
primera dama Margarita Zavala.

HAMÁS ENSEÑÓ AL CÁRTEL DE SINALOA 
A CONSTRUIR TÚNELES

 
Hamás enseñó al Cartel de Sinaloa, uno de los grupos más prominentes del narcotráfico en 

México, a construir sus túneles para el trasiego de droga, de acuerdo con el periodista Óscar Balderas.

En una entrevista con Milenio, Balderas dio a conocer esta información, que dijo obtener de mano del experto israelí Dany Tirza.

Tirza, un coronel retirado, es un analista en seguridad nacional, fronteras y planificación estratégica.

Entre 1994 y 2007 lideró una unidad en el Comando Central de las FDI, donde supervisó 
la planeación de la valla de seguridad con Judea y Samaria.

“Hamás lo que hacía era que le enseñaba al Cartel de Sinaloa cómo hacer túneles 
y pagaba fuertes sumas de dinero para poder recibir esta capacitación”.

Se cree que en Gaza se han construido túneles desde los años 80, cuando 
estos se usaban para conectar a familias de Rafah, una ciudad del sur 
dividida por la frontera con Egipto.

Con el paso del tiempo, los túneles comenzaron a usarse para 
contrabando comercial desde Egipto y eventualmente terminaron 
por ser usados por los grupos terroristas de Gaza.
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ISRAELÍES USAN BACTERIAS PARA DETECTAR 
MINAS TERRESTRES SIN EXPLOTAR

El biosensor fue desarrollado en base a las 
investigaciones de científicos de la Universidad 
Hebrea de Jerusalem y perfeccionado por una 

empresa especializada en tecnología de enzimas.

Una empresa israelí dedicada a la 
biotecnología logró un avance histórico en el 
terreno de la detección de minas terrestres 
antipersonales sin estallar (que dejan más 
de 5.000 personas muertas o mutiladas 
cada año): un biosensor que utiliza una 
bacteria y que puede descubrir trazas 
de explosivos.

Enzymit viene trabajando con 
el Laboratorio de Biosensores y 
Microbiología Ambiental de la 
UHJ con más de una década 
estudiando soluciones de 
biodetección.

El proyecto dio como 
resultado la creación de una 
sofisticada plataforma de 
biodetección que utiliza 
la bacteria E. coli, que 
puede descubrir trazas de 
dinitrotolueno (DNT), el 
subproducto volátil del TNT 
que se filtra de las minas a la 
tierra circundante.

Desde el laboratorio 
destacaron que las 
propiedades genéticamente 
modificadas de la E. coli 
hacen que la bacteria se 
extinga poco después de 
su implementación, lo que 
garantiza que no represente 
ningún riesgo humano o 
ambiental.

LA EMPRESA AEROESPACIAL Y DE 
DEFENSA ISRAELÍ LÍDER EN EL MUNDO 

ACORDÓ LA VENTA DE SATÉLITES 
AVANZADOS A AZERBAIYÁN

Israel Aerospace Industries (IAI), la 
empresa aeroespacial y de defensa 
israelí líder en el mundo, anunció 

un acuerdo de cooperación para la venta 
de dos satélites de última generación 
a Azercosmos, una fuerza pionera de 
Azerbaiyán en la industria espacial.

Los satélites son excepcionalmente 
avanzados, con una resolución nativa 
superior a 0,5 metros y una larga 
vida útil con un alto rendimiento de 
imagen.

NEUROCIENTÍFICA ISRAELÍ EXPLICA 
QUE EL TRAUMA DE LOS ATAQUES 

DEL 7 DE OCTUBRE TIENE EFECTOS 
EN LA ESTRUCTURA DEL CEREBRO

Según Talma Hendler, el estrés extremo que sufren 
en el contexto actual los israelíes puede generar 
incapacidad para concentrarse, falta de motivación, 

pesadillas o hipersensibilidad.

Talma Hendler, profesora y neurocientífica de la 
Universidad de Tel Aviv, estudió imágenes cerebrales de los 
soldados de las Fuerzas de Defensa de Israel que pelearon 
en 2006 en la Segunda Guerra del Líbano. Allí registró un 
aumento en la activación de una amígdala que se asocia a la 
exposición a eventos traumáticos.

A partir de este conocimiento y experiencia, Hendler 
siguió profundizando en su estudio del Estrés Postraumático 
(PTSD, por sus siglas en inglés), lo que le permite ahora aplicar 
esa información al análisis del contexto actual, además de 
incentivar el uso de Prism, un software desarrollado por ella 
misma que ayuda a modular la actividad cerebral y modificar 
los efectos del PTSD en el corto plazo.

El ataque de Hamás, que dejó un saldo de más de 1300 
muertos, hace que los soldados, y la sociedad israelí en su 
conjunto, esté experimentando los efectos del trauma que 
estudia Hendler. 

La neurocientífica explica que el estrés agudo 
produce la hiperactivación de la amígdala, asociada 

al sistema límbico. “Su amígdala se acelera porque 
necesita reclutar todos sus mecanismos de 

supervivencia para superar la amenaza aguda 
del trauma y el estrés”, relata Hendler.

USUARIOS VERIFICADOS 
DE X (TWITTER) 

PROPAGAN 74% DE LAS 
NOTICIAS FALSAS SOBRE 

CONFLICTO ISRAEL-HAMÁS

La empresa de ciberseguridad 
NewsGuard llevó a cabo el 
análisis de 250 publicaciones 

con mayor participación en la 
plataforma durante la primera semana 
de la guerra en Gaza.

Los usuarios verificados de X, la red 
social anteriormente conocida como Twitter, 
generan el 74% de las noticias falsas o 'fake 
news' relacionadas con el conflicto entre Israel 
y Hamás que circulan por la red social propiedad 
de Elon Musk.

Toda cuenta que disponga de la marca de verificación 
azul determina que dispone de una suscripción activa 
al servicio X Blue y que cumple con los requisitos de 
elegibilidad que establece la compañía.

Tal y como señala X, antes Twitter, en su página web, entre 
los criterios de elegibilidad para la insignia azul se encuentran el 
de tener la cuenta con nombre y foto de perfil visibles y públicos.

También se debe haber registrado actividad durante los 30 días 
anteriores al momento de la suscripción y no debe contar con contenido 
que tenga signos de ser engañoso o de participar en la manipulación de la 
plataforma y spam, según el Centro de ayuda de la firma.
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